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СОСТОЯЛИСЬ ОКРУЖНЫЕ ПРЕДВЫБОРНЫЕ СОБРАНИЯ

С мечтой о небеНаш банк информации

В Ленинском территориально«« из
бирательном округе № 292 окружное 
собрание представило к регистрации 
в окружную избирательную комиссию 
трех кандидатов в народные депутаты 
нз четырнадцати выдвинутых. Ими 
стали заместитель директора Инсти
тута повышения квалификации Мип- 
цветмета СССР Г. Э. Бурбулис, пер
вый заместитель председателя Гос
строя СССР, -министр СССР Б. Н. 
Ельцин, начальник отдела института 
ПромстройНИИпроект А. Я. Эпп.

В Кировском территориальном из-

бирателыюм округе № 293 было выд
винуто четырнадцать кандидате®. К 
регистрации окружной избирательной 
комиссией представлены штукатур 
объединения «Домостроительный ком
бинат» А. А. Захаров и директор 
Института экономики Уральского от
деления Академии наук СССР В. П. 
Чичкаиов.

В Чкаловском территориальном из
бирательном округе № 295 в резуль
тате голосования, проходившего в не
сколько туров, поскольку собрание 
никак нс могло сделать окончатсль-

ный выбор, к регистрация в окруж
ную комиссию представлены два кан
дидата. Ими стали первый секретарь 
Свердловского горкома КПСС В. Д. 
Кадочников и термист Верх-Исетского 
металлургического завода В. И. 
Шмотьев.

В Орджотппсидзевском территори
альном избирательном округе № 294 
собрание не проводилось. Зарегистри
рованы В. А. Волков, секретарь пар
тийного комитета, завода им. Калини-

Не упускает

Навстречу выборам

ДЕМОКРАТИЯ
Сразу после того *ак было 

открыто окружное предвы
борное собрание по хябтгра- 
тельпгоыу округу № 293, ку
да входят города Асбест, 
Березовский и Кировский рай
он города Свердловска, ва 
«щеку вышел В. Б. Исаков — 
один яз претендентов в кан
дидаты. Вышел с предложе
нием от группы претенден
тов выдвинуть все четырнад
цать кандидатур... Те, кто 
поддержал это предложение, 
добивались вот чего: дать 
равные шансы кандидатам 
«вкусить» предвыборной борь
бы, дать время для встреч с 
избирателями, для более тща
тельного разъяснения своих 
платформ. Если проще, то те 
четыреста делегатов, сидя
щих в,, честно сказать, тес
новатом зале ДК им. Горь
кого, якобы не совсем объек
тивно отражают настроения 
почти 300-тысячного населе
ния округа. Смысл ясен.

Тут-то все и началось. Соб
рание залихорадило с первых 
минут. Мнения разделились. 
Был бы опыт таких ситуаций 
— все бы быстро устроилось.
Опыта не было. Буквально
« опьяненные» демократией,
возможностью высказать все, 
что они думают, и вообще 
все то, что накипело, сторон
ники и противники предло
жения «ломали копья» где-то 
в течение часа. Председателю 
собрания В. В. Блюхеру стои
ло немалых усилий устано
вить деловую обстановку, это 
при условии, что почтя еже
минутно у «свободного МИК-
рофона» в зале 
люди, делающие
по ведению собрания,

ПОЯВЛЯЛТГСЬ 
замечания

зача-
стую справедливые, нр, знаете, 
с таким видом, что готовы 
вот-вот вывести за руку пред
седательствующего из зала.

Меня, как представителя 
коллектива редакции нашей 
газеты, выдвинувшей канди
датуру Андрея Глухих, ко
нечно, интересовало его вы
ступление, а как представите
ля молодежи — судьба всех 
кандидатов, к кому, скажем

на, и И. 
директор

И. Строганов, генеральный 
ПО «Уралмаш».

С ОСАДКОМ
так, хх воаравт еще поэпюля- 
ет обращаться просто по 
якеня.

Началась выступления кан
дидатов. Самым первым по 

, алфавитному списку шел Глу- 
, хих. Потом, в перерыве, он 

скажет мне, что, конечио же, 
первый выступающий дает 
своим соперникам своеобраз
ную фору. И не только из-за 
волнения, ведь те, кто держит 
слово следом, могут каким-то 
образом подкорректировать 
свои выступления.

Немыслимое дело представ
лять вам хотя бы сжато всех 
выступающих. Остановлюсь 
лишь на тех, чьи платформы 
вызвали особый интерес.

Следом за Глухих выступил 
Андрей Захаров — звеньевой 
комплексной бригады Сверд
ловского ДСК. По масштабам 
и глубине его программа, на 
мой взгляд, все-таки уступа
ла платформе Андрея Глухих, 
но вызвала тем не менее одо
брение зала, а ответы претен
дента на многие каверзные
вопросы вызвали просто
аплодисменты.

После этого друг за другом 
к микрофону поднимались 
профессор СЮИ В. Б. Исаков, 
доцент института повышения 
квалификация Г. Н. Карелова 
и директор научно - практи
ческого центра МЖК «Ком
сомольский» Е. М. Королев. 
Из всех троих наиболее лю
бопытная и глобальная про
грамма, на мой взгляд, была 
все-таки у В. Б. Исакова. За
боты о создании по-настоя
щему правового, демократи
ческого государства выли
лись в сжатое интересное 
выступление. Оздоровление 
финансовой обстановки в 
стране — красная нить плат
формы Г. Кареловой вызвала 
у делегатов тоже большой ин
терес и одобрение. Несколько 
скомканно и не совсем ясно 
выглядела платформа Е. Ко
ролева. То ли волнение поме
шало, то ли Евгений просто 
недостаточно подготовился к 
собранию.

После того как платформы

всех были васлучпаны, к мик
рофону стали выходить пред
ставители трудовых коллек
тивов, выдвинувших кандида
тов. .После того как отошел' 
от микрофона Ю. Казанцев, 
выступивший в поддержку 
Королева, как раз и произо
шел случай, бросивший тень 
на всю процедуру предвыбор
ного собрания. Председатель 
заявил, что в президиум пе
реданы окружной избиратель
ной комиссией бумаги, ком
прометирующие кандидатуру, 
одного из выдвигаемых пре
тендентов. В. В. Блюхер обра
тился в зал с просьбой ре
шить, что делать с ними: за
читать или же оставить их 
для более детального изуче
ния? Из зала раздался целый 
ряд реплик: «Ни в коем слу
чае! Факты не проверены! 
Это незаконно!» Молчание 
окружной избирательной ко
миссии подтверждало то, что 
доскональной проверки бумаг 
не было. Лично меня это 
очень удивило и огорчило. 
Реплики о «грязной игре» 
воспринимались уже не как 
происки «экстремистов от де
мократии», а скорее напоми
нали благородный порыв че
стных граждан.

Собрание приняло решение 
дослушать выступающих де
легатов, а потом решить, как 
быть с «компроматом». Речи 
о полном внимании к тем, 
кто поднимался на трибуну, 
быть уже не могло, все ожи
дали, как окончится история 
с бумагами.

Документы в конце концов 
решили зачитать, а сообща
лось в них вот Что«-1 Претф:- 
дент в кандидаты коммунист 
Евгений Королев, увольняясь 
с прежнего места работы, не 
снялся с партийного учета, 
мало того: его задолженность 
по уплате партийных взносов 
на сегодняшний день состав
ляет суммы около 1000 
рублей... Круто!

После оглашения докумен
та стрелой к микрофону ле
тит секретарь парторганиза
ции МЖК Г. П. Кутья: «Ко-

ролев стоит давно на учете 
по месту жительства, то есть 
в МЖК, и с уплатой взносов
у него все в порядке. Им 
нарушен лишь порядок 
тия с учета.

С тем, что произошло, 
предстоит разобраться,

был 
сня-

еще

сам факт появления не 
конца проверенных бумаг

но
ДО 

в
ответственный момент именно 
на окружном собрании по 
крайней мере несерьезен. Это, 
на мой взгляд, не делает че
сти ни окружной избиратель
ной комиссии, ни рабочему 
президиуму, ни партийной ор
ганизации, допустившей по-
добную ситуацию.

В перерыве перед 
ванием представитель 
ста Николай Окулов, 
тарь комитета ВЛКСМ

голос о-
Асбе-

ната 
мне: 
рання

«У рал асбест»,
ко-мби- 
сказал

«Демократичность соб- 
сильно «подмочила»

история с Королевым. Я не
однозначно отношусь к Евге
нию, он сложный человек. Но 
то, что произошло, считаю 
«грязной игрой» против него. 
Все это было шито белыми 
нитками и, конечно, ясно, что 
появление бумаг в середине 
собрания — не случайно».

Собрание приняло решение 
голосовать за все 13 кандида
тур, принимая во внимание, 
что Л. М. Кузнецов подал 
самоотвод, который и был 
удовлетворен.

...Счетная комиссия подво
дит итоги. Из тринадцати 
лишь двое набрали необхо
димое число голосов. Это 
штукатур Свердловского ДСК 
А. А. Захаров и директор 
Института экономики Ураль
ского отделения Академии 
наук СССР профессор В. И. 
Чичканов, после мощного, 
обстоятельного выступления 
которого, необходимо сказать, 
мало кто из сидящих в зале 
сомневался в том, что канди
датура Валерия Петровича не 
будет выдвинута при голосо
вании.

Обидно, конечно, что ни 
Королев, ни Глухих, ни Иса
ков, ни Карелова не попали 
в список выдвинутых. Но де
мократия есть демократия. 
Победили достойнейшие. Вот 
только осадок после собрания 
остался не совсем приятный. 
Демократия с осадком каким- 
то была.

С. НОХРИН.

лидерства
Пригородный рЬйком ком

сомола рассмотрел итоги со
циалистического соревнова
ния в 1988 году за звание 
«Лучший по профессии». Сре
ди шоферов третий год под
ряд это звание подтвержда
ет водитель грузового автомо
биля из совхоза «Краснополъ- 
ский» член комитета ВЛКСМ 
Николай Ларионов, 204 про- ’
цента на столько он вы-

полнил план грузоперевозок. 
И в третий раз райком пред
ставляет Николая в список 
на внеочередное получение 
легковой автомашины. Дваж
ды обком ВЛКСМ не сумел в 
этом помочь.

Лучшим механизатором 
признан Сергей Дмитриев, 
тракторист совхоза «Победа», 
активный общественник, от
личный мастер своего дела. 
Не случайно в совхозном ко
митете ВЛКСМ он возглавля
ет производственный сектор.

В. ВЛАДИМОВ.
Пригородный район.

Подскажи, анкета!
Киповградский горком комсомола провел выездную учебу 

уродского комсомольского актива. Помимо семинарских за
нятий. дискуссионных встреч было проведено анкетирование
секретарей комсомольских организаций. Его цель опреде-
лить с помощью активистов главное направление в работе 
предстоящего пленума ГК ВЛКСМ.

Предварительные результаты оказались довольно неожидан
ными. Большинство комсомольских вожаков главной задачей 
дня считает качественный и количественный рост членов го
родской организации.

Многие высказались за дальнейшее совершенствование ра
боты политических, дискуссионных клубов, неформальных 
объединений и т. д.

Все предложения будут так или иначе использованы в ходе 
работы пленума.

Кировград.

И. МИРОНОВ, 
зав. отделом комсомольских 

организаций ГК ВЛКСМ.

Исполнился год 
гинскому «Клубу

нижнее ер- 
юных де-

сантников», работающему 
при местном металлургиче
ском заводе. Много сил вло
жил в становление клуба 
секретарь заводского комите
та ВЛКСМ Михаил Жуков, 
бывший воин-десантник. Ре
бята «отвоевали» себе пу
стующее помещение в зда
нии Дворца культуры метал
лургов, оборудовали его. 
Здесь они встречаются с 
участниками Великой Оте
чественной войны, воинами- 
интернационалистами. Тут 
же проходят занятия по фи
зической подготовке, изуче
нию воинских уставов. Их 
ведут в основном молодые 
рабочие, служившие в воэ-

душно - десантных войсках.
Около сорока человек нас

читывает сейчас клуб. Среди 
них есть и девушки. В боль-
шинстве своем это
класс-ники 
СПТУ-13.

Совсем

старше- 
учащнеся

недавно завод
сшил нм военную форму де
сантников, из Прибалтики 
привезли парашюты.

На лето договорились с 
одним из уральских аэроклу
бов о серии прыжков с са
молета. А райвоенкомат рас
сматривает вопрос о том, 
чтобы ребята — лучшие из 
членов ннжнесергинского 
клуба — проходили воин
скую службу в ВДВ.

В. БЕЛОУСОВ..
Нижние Серги.

В память
об «Афгане»

Согласно двустороннему меж
правительственному договору 
между СССР и Республикой Аф
ганистан. наша страна брала на 
гебя обязательства помочь 
братскому афганскому народу 
не только продуктами и ору
жием. но и крепкими кадрами

Сегодня заканчивается вывод 
ограниченного контингента со
ветских войск из Республики 
Афганистан. Останется лишь не
большое подразделение для ох
раны аэропорта в Кабуле.

День этот, безусловно, радо
стный как для самих воинов, 
так и_ их родителей, близких, 
друзей. Чтобы узнать мнение 
уральцев о решении правитель
ства вывести наши войска из 
Афганистана, мы позвонили 
абсолютно произвольно в не- 
снолько городов области. Итак, 
на связи Березовский:

советников самым пазлич-
ным вопросам жизнедеятельно
сти молодого государства.

Среди советских людей, при
ехавших в Афганистан без 
оружия, были и посланцы Ле
нинского комсомола, те — кто 
добровольно вызвался помочь 
в создании и укреплении Демо
кратической Организации Мо
лодежи Афганистана.

Молодые ребята из райкомов, 
горкомов, обкомов ВЛКСМ сме
нили спои кабинеты, свои ти
хие. без выстрелов и разрывов, 
города на войну. Да. они не хо
дили в атаку, не десантирова
лись в гопах, но они тоже бы
ли на войне, рядом с ними и 
по ним тоже стреляли...

Сегодня последний советский 
солдат покинет афганскую зем
лю. Уезжают и советники. Не 
уходят лишь воспоминания о 
тех днях.

На расширенном аппаратном 
совещании в обкоме ВЛКСМ 
первый секретарь Михаил Мат
веев торжественно вручил аф
ганский орден Дружбы наро
дов и советскую медаль «За 
трудовую доблесть» одному из 
десяти согетников из нашей 
области, работавших в Афганн-
стане* Вл ал и миру Авери н'/,
заведующему Финансово-^озри- 
гтпечммым отделом обкома
ВЛКСМ.

Поздравляем. Владимир!

*

Вас беспокоит коррес-
пондент газеты «На смену!». 
Представьтесь, пожалуйста!

— Вячеслав Антонович Мо
гильный — начальник лабора
тории, завод прецизионных 
сплавов. Что я думаю о выво
де наших войск из Афганиста
на? Думаю, что решение пра
вильное!

— Как оцениваете нашу по
мощь рд и какие чувства вы-
звал ввод 
стан!

— М.не

войск

Т РУДНЮ
какие тогда были 
ства. Но решение

в Афгани-

вспомнить, 
мои чув- 

принято не-
верное. Это наша, большая 
ошибка.

Ваше отношение к уча
стию наших войск в военных 
операциях1 такого плана.

Вообще-то в каждом кон
кретном случае требуются
взвешенность и осмотритель
ность. Что касается Афгани
стана, решение 
ное. •

— Что нужно 
бы избежать

неггро дум ан-

сделать, что- 
разрешения

спорных вопросов военными 
методами!

Диалог за «круглым 
лом» и конструктивность 
литик е.

в по-

В Сухом Логе нашей со
беседницей стала крановщица 
Людмила Александровна Ни-

со-

Фоторепортаж

О БРАТЬЯХ НАШИХ МЕНЬШИХ
зом

У Васьки Зубкова под гла-
большая царапина.

Он сидел на операционном 
столе, плотно прижав к за-
тылку уши, и с ненавистью
смотрел на врача. Каждый
раз, когда Людмила Григорь
евна брала инструменты, 
Васькин хвост выписывал 
нервные зигзаги.

А теперь давайте познако
мимся. Васька Зубков —кот 
тигровой масти, забияка и 
воин, получивший в драке 
со своими собратьями, рва
ную рану на физиономии.

Людмила Григорьевна Бе- ■ 
логлазова—хирург-ординатор 
кафедры хирургии ветери
нарного факультета ССХИ. 
А это необычная встреча 
произошла в ветеринарной 
поликлинике.

Пока Людмила Григорьев
на выписывает рецепт Вась
киной хозяйке (отсюда и фа
милия кота), другие пациен
ты терпеливо ждут очереди.

Степка Ильясов, закутанный 
в детское одеяло, прижался 
к своей хозяйке, но одним 
глазом все же внимательно 
следит за сидящими на полу 
собаками. И стоит одной из 
них приблизиться, из-под 
одеяла раздается грозное 
фырчание. Тобик же равно-" 
душно проходит мимо, он 
знает, что в поликлинике 
только страдающие, равные, 
а значит, и нужно быть вы
ше собачьих инстинктов. 
Жанка безмятежно спит в 
углу. Тобик и Жанка — это 
собаки Саши Запевалова. 
Несколько лет назад он подо
брал их на улице, больных, 
бездомных, и пока выхажи
вал, подружился с Людми
лой Григорьевной. Сейчас 
псе свободное от уроков вре
мя проводит в поликлинике. 
Саша учится в восьмом клас
се 62-й школы. С будущим

Поликлиника—база Сверд
ловского сельскохозяйствен
ного института.

— Идемте, покажу «учеб-
ные пособия», 
ет Саша.

приглаша-

Вы слышали, чтобы «учеб
ные пособия» мычали, блея-
ли, ржали? А здесь так. Ко- 

" черно-белыйрова Ракита, 
теленок Поря. равнодушно-

все ясно
парный факультет.

только ветери-

спокойный баран, ехидно
озорная Машка — коза, все
общий любимец, добродуш
ный мерин Рыжик.

Можно много говорить о 
милосердии, по это будут 
лишь слова, доброта же 
проявляется в поступках. По
завчера Саша подобрал на 
улице еще одного пса. То ли 
ударили его чем, то ли ма
шина сбила, совсем не вста
ет на задние лапы. Пес сей
час находится в стационаре. 
Когда мы заходим к нему, 
жалобно и грустно смотрит

на нас, пытается лизнуть ру
ку-

Жестокость тоже проявля
ется в поступках. Большин
ство пациентов Людмилы 
Григорьевны — это жертвы 
людского обращения. Кот, 
которого ударили топором по 
спине, лошадь, в которую 
вбили гвоздь, собака с выби
тым глазом... ' Молчаливый 
укор нашей совести. Сердце 
сжимается, когда читаешь 
книгу регистрации больных 
животных. Раны, переломы.

принесли кошку. Диагноз — 
нервный паралич. Оказалось, 
на ее глазах погиб котенок.

Пока мы осматривали ста
ционар, пришлй еще клиен
ты. Женщина со слезами на 
глазах прижимает к груди 
котенка.

— Посмотрите, пожалуй
ста, кажется, спинка слома
на.

Людмила Григорьевна уте
шает хозяйку. У котенка 
сильный ушиб, но позвоноч
ник цел. Ходить будет."

Пациенты Белоглазовой 
разные: собаки, кошки, хо
мячки, лошади, коровы, по
пугаи. Даже были медведи 
и обезьяны из цирка.

— Людмила Григорьевна,
ушябы.. Недосмотр, рав- я за вами, в кабинет за-

китина:
— Я 

решение 
войск из

ГЮЛН О'С тью од обр яю 
о выводе советских 
Афганистана.

Может быть, решение о 
вводе ограниченного контин
гента в РА было продиктова
но необходимостью!

Не знаю. Только мне ка
жется, что не к чему нам бы-
ло ввязываться в эту

— Вы отрицательно 
тесь к участию наших 
в военных операциях!

во йну. 
относм- 
воинов

— Эго же горе! Горе для 
родителей и друзей! Горе для 
страны! Такие парни гибнут! 
А за что?.. Нет, что бы там ни
говорили, а я 
против войны!

к ат его р и че ски

— Но спорные вопросы воз
никают постоянно — они тре
буют разрешения!..

— Вот тут-то и должны про
явл ять с я
нашего 
умение 
решать 
ясе все

I гибкость 
правительства

политики
и

даже конфликты 
мирным путем.
люди — а значит,

его 
раз- 
Мы

Сразу в финале
областного конкурса агитбригад 
выступил творческий коллектив 
государственно - кооперативно
го объединения парикмахер
ских «Локон». Видимо, хорошо
запомнились зрителям,
членам жюри талантливые са
модеятельные артисты на недав
них конкурсах «А ну-ка, девуш
ки!», на концертах во время 
состязаний на звание «Лучший 
по профессии».

В агитбригаде, которой руко-

аодит секретарь комитета 
ВЛКСМ объединения, инженер 
производственного отдела Ма
рина Андрианова, пять чело
век. Все хорошо поют, танцу
ют, читают стихи. Новые крас-
кн привнесли концертную
п ротам му практиканты —- 
женские парикмахеры, буду
щие выпускники Свердловского 
СПТУ-14 Елена Клепинина и 
Рустам Магерамов.

Свердловск.

Перекресток мнений

этот долгий
ПУТЬ домой

С Виктором Безборотько 
встретились на проспекте Ле
нина в Свердловске, у киноте
атра «Салют». Он работает во
дителем большегрузного ав
томобиля, а сегодня у него 
выходной.

— Виктор, чем 
нет февраль-89! 
помнится!

— Я понимаю,

для вас ста
нем он за-

о чем речь.
Наши войска нужно было дав
но вывести с территории Аф
ганистана.

— Но ведь правительство 
РА обратилось за помощью. 
"Разве друзья могут отказать в 
такой просьбе!

— Но только не в разреше-
нии спорных вопросов 
ним путем. I Думаю, в 
деле надо советоваться 
родом, а не принимать

воен- 
таком

реше-
ние келейно. Больше того, об 
этом не знали даже некоторые 
члены правительстве». Разве 
это серьезная политика?

— Вы полагаете, в полити
ке можно избежать военных 
столкновений!

— Конечно! Единственным
местом политических 
вений и конфликтов 
быть «круглый стол».

— Скажите, какие 
вы испытали после
ства с сообщением 
ограниченного i

столкно- 
должек

чувства 
знаком- 

вводе
контингента

войск в Афганистан!
— Чувство недоумения и 

растерянности. У меня появи
лись ассоциации с Вьетнамом: 
не постигнет ли и нас судьба 
печально знаменитой войны?

— Вы полагаете, что наши 
парни напрасно сражались за 
идеалы апрельской револю
ции!

— Чтобы ответить на этот 
вопрос, нужно тщательно ра
зобраться в событиях. Не хо
телось бы считать наших ре
бят потерянным поколением.

На автовокзале мы подошли 
к офицеру:

— Товарищ капитан, — газе
та «На смену!».

— Читаю с большим удо
вольствием. Особенно вы ин
тересно пишете о «дедовщи
не» и на темы перестройки—

— Спасибо. Но нас интере
суют проблема Афганистана м 
тема вывода наших войск.

— У меня свой взгляд.»
— Это уже интересно!..
— Мне кажется, мы до кон

ца не продумали решение;

Война влетела нам в копееч
ку. А что мы получили вза
мен? По сути, мы пораженцы... 
Да-да! Афганская контррево
люция сегодня, я уверен, пра
зднует победу...

— Хочу не согласиться. Нуж
на ли вообще была эта вой
на! Ведь вы сами говорите о 
материальных потерях. А если 
посчитать моральные утраты, 
боль матерей и солдат-инва
лидов!..

— Это неизбежные потери 
в любом военном конфликте.

— Говоря проще, вы не 
приветствуете решение о вы
воде наших войск из Афгани
стана!

— М-м-да„ Скорее, встре
чаю сдержанно.

— Вы можете представить
ся!

Зачем? У нас, военных, 
газетная попул яркость не в 
почете. Честь имею...

Козырнув, капитан напра
вился на посадочную площад
ку.

Наш новый собеседник:
— Фрелкж Ирина Сергеев

на — ординатор. Работаю в 
Нижнем Тагиле. Как отношусь 
к выводу войск из Афганиста
на? Приветствую. Сколько же 
можно воевать? И за что? Счи
таю, правильное решение при
нято.

— А как вы вообще смот
рите на появление ограни
ченного контингента в Афга
нистане.

— Отрицательно. Вы знает 
те, еще Ленин в свое время 
говорил, что экспортировать 
революцию ни в коем случае 
нельзя.

— У вас есть знакомые, слу
жившие или работавшие в Аф
ганистане!

— У нас в больнице сестра 
работала там — недавно вер
нулась. Тяжело видеть раненых 
парней... Она видела настоя
щую войну. Так что вызод 
войск я приветствую.

— Спасибо.»
Мы включаем вечером те

левизор и с нетерпением ждем 
очередного репортажа из Аф- 

■ ганистана. Вот они, эти парни, 
которым здорово повезло. 
Они возвращаются из расстре
лянного десятилетия домой. 
Домой, где их всегда ждут.

Беседовал с уральцами * 
О. ЕРМОЛАЕВ.жем договориться.

Сегодня в номере

3

нодушие, жестокость...
У братьев наших мень

ших те же болезни, что и у 
человека. Вот, например, у 
кота Шустрика Токманцева 
— стоматит. А у Кузи Кост
рова — гепатит. Пневмония, 
ангина, гастрит, даже мо
чекаменная болезнь есть.» 
Людмила Григорьевна рас
сказывает, что бывают у жи
вотных и стрессы. Недавно

глядывает мужчина. — Конь 
что-то захромал.

Пора выезжать на вызов...
А. ТАШБУЛАТОВА.

НА СНИМКАХ: Саша За- 
псвалов с Тобиком; в опе
рационной «учебное поссбис» 
— Рыжик; лаборант, сту
дентка второго курса ССХИ 
Оксана Иванова.

Фото Л. БАРАНОВА.

«Самым 
ляющим,

мощным и впечат-
по оценкам

«старожилов», был
наших 

обстрел
1 сентября минувшего года. 
Мина или РС попали в. склад 
на аэродроме, небо затянуло 
черным дымом, снаряды рва
лись в жилых кварталах, в ми
крорайоне, один из них упал 
возле дома, в который я дол
жен был переехать, — в квар
тирах вылетели стекла» — это 
строки из материала «Шесть 
месяцев в Кабуле».

Экспедиция обнаружила на 
высоте 5760 метров две све
жие окровавленные шкуры 
горных баранов. Ни один хищ
ник, говорят исследователи, не 
мог бы так аккуратно освеже
вать свои жертвы. Людей же 
поблизости нет — одни горы. 
Кого же повстречали на свою 
беду животные! Вот и еще од
на загадка в таинственной 
истории «снежного человека».

Русская классическая музы-
ка от древности до 
Рахманинова [его 
Иоанна Златоуста»

Танеева и 
«Литургия 

— мерило
духовной музыки для Микина),
русские народные песни, 
ветская музыка, корни

со-
кото-

рой уходят в фольклор, — 
ковы основополагающие

та-
ре-

пертуарной политики В. Мини
на. Особое отношение у него 
к духовой музыке.



2 стр. 15 февраля 1989 г.

ндсмым
Обсуждаем 
проект

Основ уголовного 
законодательства 

СЧЕТ
К АКСЕЛЕРАТАМ

В проекте Основ уголовно
го законодательства есть но
веллы, заметить которые ши
роким слоям населения не 
составляет большого труда. К 
числу таких можно отнести: 
сужение сферы применения 
смертной казни, отказ от уго
ловного преследования суп
ругов и близких родственни
ков за укрывательство пре
ступлений и недонесение о 
преступлении, сокращение до 
7 лет максимального срока 
для несовершеннолетних, из
менение системы наказаний, 
в частности, включение в нее 
ареста и т. д.

Наряду с этой группой, об
суждаемый проект Основ со
держит новеллы другого ро
да: те, которые представля
ют большой общественный 
интерес, но далеко не всегда 
обнаруживаются лицом, не 
имеющим юридического об
разования. Как специалист, 
хочу привлечь внимание и 
высказать свое отношение к 
одной из таких новелл.

По ныне действующему 
уголовному законодательст
ву допускается привлечение 
к уголовной ответственности 
лишь в возрасте от 14 до 16 
лет за некоторые (не все) ви
ды преступлений, в том чис
ле за злостное и особо злост
ное хулиганство, хищение ог
нестрельного оружия, боевых 
припасов, взрывчатых ве
ществ, хищение наркоти
ческих средств, умышленное 
легкое телесное поврежде-

Иа интервью с первым се
кретарем горкома комсомола 
Алексеем Аржанниковым, 
состоявшегося за несколько 
дней до пленума:

«Мы за последнее время 
стали смелее, но с каким тру
дам пробиваем себе дорогу. 
Мнд кажется, главная причина 
в тем. что вступили в противо
речие с привычным ходом на
шей жизни. Когда о комсомо
ле вспоминали прежде? Когда 
субботники надо организовать. 
Представление о том, что мы — 
ребята на побегушках, бытует 
до сих пор. Потому и МЖК по
началу не хотели восприни
мать, эта идея не вписывалась 
в стереотипы. Сейчас к н?й 
отношение другое, потому что 
руководители наконец-то поня
ли, какую выгоду дает МЖК.

Нам. правда, помогает не- 
дагно принятое Советом Мини
стров СССР постановление «О 
содействии в хозяйственной де
ятельности комсомолу». Но за
частую расходятся наши цели 
и цели хозяйственников, рабо
тающих в условиях многочис
ленных инструкций и директив. 
Скажем, готовы сегодня сде
лать из столовой № 42 моло
дежное кафе; деньги имеем, 
стройматериалы. Но у объеди
нения общественного питания 
есть план, и директор О. А. Бу
дина не может в данный мо
мент остановить производство, 
хотя и разделяет наши взгля
ды.

В нас еще мало верят. Не 
привыкло большинство руково
дителей, что отношения с ком
сомолом могут быть иными, 
чем многие годы. Да и мы са
ми не всегда оказываемся эко
номически грамотными. На за
воде комплектных металлокон
струкций администрация под
держала идеи комитета ВЛКСМ: 
организовать «комсомольско-мо
лодежный участок, работаю
щий на хозрасчете. В этом слу
чае отчисления от прибыли 
пойдут не в бюджет, а на ком
сомольские нужды. Увы, V того 
же комитета комсомола не хва
тило предприимчивости, чтобы 
довести дело до конца. Это не 
вина его, а скорее беда. Ведь 
в прежние годы комсомол зани
мался чаще всего агитацией, 
нежели конкретным делом.

Положение надо исправлять. 
Потому и возникла потреб
ность в создании молодежной 
программы».

...Пленум затянулся. Кое- 
кто уже нервно посматривал 
на часы, на стол председате
ля ложились записки, в ко
торых некоторые просили 
отпустить их по уважитель-

«ХОЗРЛСЧЕТ В КОМСОМОЛЕ? ИМ-«3X1»
Пленум Первоуральского горкома ВЛКСМ вынес на повестку дня 
необычный вопрос — «Молодежная программа в городе и пути ее реализации».

ным причинам. Но большин
ство с явным вниманием на
блюдало за ход<Тм обсужде
ния. Регулярно бываю на 
пленумах Первоуральского 
горкома комсомола и могу 
смело сказать: этот получил
ся одним из самых интерес
ных.; Именно благодаря об- 
суждаемому вопросу.

— Бюро горкома ВЛКСМ 
вышло с предложением к сес
сии городского Совета о вы
делении из бюджета 300 ты-, 
гяч для реализации молодеж
ной программы. Но там на
ше предложение отклонили. 
16 февраля состоится очеред
ная сессия. Мы собираемся 
вновь поднять этот вопрос, 
на сегодняшнем пленуме хо
тим заручиться вашей под
держкой, — обратился к соб
равшимся первый секретарь 
горкома комсомола.

Из интервью с А. Аржан- • 
пиковым:

— Алексей, правда, что, уви
дев равнодушную реакцию де. 
путатов н молодежной програм
ме на предыдущей сессии, ты 
демонстративно вышел из зала, 
хлопнув дверью?

— Нет. это неверно. Хотя, мо
жет быть, в чем-то проявил не
сдержанность. Обидно. что 
проигнорировали нашу попыт
ку подойти к решению моло
дежных проблем нетрадицион
ным способом. Понимаешь, дол
гое время было тан. что на мо
лодежь взирали сверху вниз.,' 
Взять, к примеру, распределе
ние того же городского бюдже
та. На здравоохранение пусть 
немного, но выделяют, на 
школьное образование — тоже 
и т. д. Исключение — молодеж
ные дела. Наши интересы во
обще никогда не учитывают. 
«Нак не учитываем? — скажут 
мне а исполкоме горсовета — 
Одно для вас построили, дру

гое». А кто спросил, нужно ли 
все это нам? Как раньше, так 
и теперь сооружаются ресто
раны. кафе на 250 — 300 мест. 
Но ’время гигантомании прош
ло, людей давным-давно прив
лекают небольшие уютные клу
бы. в которых можно найти все 
для хорошего отдыха: видео
фильм посмотреть, чашиу ко
фе выпить, спорте м заняться.

Меня за два года работы в 
должности первого секретаря 
никто не пригласил в испол- 
ксм и не спросил, а какими мы 
пилим молодежные объекты. 
Партнерских отношений нет. 
Существующий ведомственный 
подход к решению общегород
ских прсблем особенно боль
но отражается на молодежи. 
Ей помогают все и. . нинто».

Можно ли назвать возник
шую ситуацию, в которую 
вовлечены с одной стороны 
горком ВЛКСМ, а с другой— 
горисполком, конфликтной? 
Отчасти —. да. Уже потому, 
что комсомольцам на сессии 
ответили отказом, а они ре
шили идти напролом. Каким 
станет итог этого противобор
ства?

Для начала — аргументы 
в пользу программы. На чем 
конкретно заострили внима
ние? Первое: участие моло
дежи в хозяйственной Дея
тельности через центр НТТМ, 
фонд молодежной 1 инициати- 
ты (ФМИ) и создание комсо- 
мольско - молодежных пред
приятий при комитетах 
ВЛКСМ. Во-вторых, всерьез 
хотят заняться решением жи
лищной проблемы для моло
дежи. И наконец, организа
ция ее досуга с помощью все 
того же ФМИ. Претворить 
все это на практике вполне 
реально. Тем более, что воп
росы обсуждались не только 
на уровне бюро горкома, но

и па местах, в первичных 
организациях. Но... Без вы
деления дополнительных 
средств эти вопросы придет
ся решать слишком долго. 
Польза от таких идей, реали
зованных на практике, мо
жет быть ■ действительно боль
шая. И не только для моло
дежи, но и для всего города.

Из доклада на пленуме 
А. Аржанникова: «Мы спо
собны сами решать жилищ
ную проблему. Есть возмож
ность осваивать в городе 
строительство жилья: ’ кир
пичного и монолитного. Их 
может взять в свои руки 
МЖК».

Из выступления А. Колпа
кова, председателя оргкоми
тета МЖК: «Мы крайне обе
спокоены, что Первоуральск 
застраивается очень уныло: 
сплошные коробки из желе
зобетона. А ведь есть воз
можности, чтобы избежать 
этого. Использовать, к при
меру, отходы и материалы с 
предприятий города. С этой 
целью при МЖК создан ко
оператив «Монолит». Плани
руем, что в будущем он пе
рерастет в молодежное пред
приятие.

Ловлю себя на мысли, что 
еще два-три года назад об 
экономике, зарабатывании де
нег в комсомоле даже не по
мышляли. Довольствовались 
субботниками, участвовать в 
которых, что греха таить, 
молодежь приходилось порой 
упрашивать; Знаем, к чему 
это привело: комсомол утра
тил к себе доверие. Ох как 
нелегко восстанавливать его

вновь. Но без этого невозмож- 
вести сколько-нибудь 

серьезную работу. Истины, 
которые лично мне кажутся 
давно банальными. По пов
торять их приходится, пото
му что и по .сей день слышны 
от взрослых «дядей» мора
лизаторские фразы типа: 
«Занимался бы лучше горком 
комсомола воспитанием мо
лодежи», Как будто на од
них призывах и лозунгах 
можно это Воспитание про
водить.

Абсурдность такой мысли 
подчеркнул выступивший на 
пленуме первый секретарь 
обкома ' ВЛКСМ М. Матвеев. 
Любое воспитание — идео
логическое ли, нравствен
ное — едва ли возможно без 
экономики. Чем подтвердить? 
Да хотя бы таким примером. 
Постоянно говорим: наши 
подростки к армии в боль
шинстве своем не готовы: 
хилые, слабые. А откуда им 
быть готовыми, ссди даже в 
городском оборонно - спор
тивном лагере, созданном на 
базе клуба «Ватервейс» нет 
хорошего' оборудования. И не 
будет, потому что купить его 
не на что. Ладно, на оборудо
вание в конце концов можно 
заработать. Но невозможно 
с помощью только комсомоль
ских средств построить в 
каждом микрорайоне спор
тивные залы. Это не прихоть, 
а давным-давно назревшая 
необходимость./

«Считаю важным доби
ваться эффективного влия
ния на молодежь ср стороны 
подотчетных Советам . орга
нов культуры, медицины,

торговли в вопросах нравст- 
.венного, культурного разви
тия и здоровья». Это из пред
выборной программы канди
дата в народные депутаты 
СССР по территориальному 
избипательному округу
№ 303, вальцовщика ново
трубного завода П. Пьянко
ва.

Из интервью
А. Аржанникова:

♦ Если бы получили от испол
кома не триста тысяч, а хотя 
бы треть, то это уже послужи
ло бы началом принципиально 
иного отношения к молодежи. 
Но не увидели и этих средств...»

Из выступления на плену
ме В. И. Семенихина, зав. 
финансовым отделом горис
полкома:

«Горком комсомола гово
рит о недостатке средств для 
реализации программы. А 
разве сам он использует все 
возможности для пополнения 
бюджета собственными сила
ми? Нет. Слабо еще работа
ют комсомольские предприя
тия. Лично я не вижу воз
можности выделения средств 
из городского бюджета.

Не знаю, как вам, а мне 
не показалось убедительным 
выступление работника • ис
полкома. И не только пото
му, что его довод относи
тельно слабой работы комсо
мольских предприятий не 
выдерживает критики; те со
зданы лишь несколько меся
цев нааад, и потому, объек
тивно говоря, не смогли за 
это время принести достаточ
но прибыли. Сидящие в зале 
намек поняли: с молодеж
ной программой придется 
подождать.

Вот когда возник на пле
нуме «пиковый» момент: для 
чего собирались, если дело 
все равно уже решенное?

Стоп. Пока до новой сес
сии городского Совета есть 
время, давайте поразмыслим, 
почему на прежнем собрании 
депутатов предложение гор
кома ВЛКСМ ие нашло под
держки? Вспоминаются сло
ва, сказанные на пленуме 
Сергеем Шутовым, водителем 
рудоуправления, молодым де
путатом: «Не было за про
грамму агитации со стороны 
горкома комсомола. Вот мы 
и промолчали».

— Я об этой программе 
только на пленуме услы
шал, •— вскочил с кресла 
Михаил Рылов, комсорг це- 
хз № 6 новотрубного заво
да. — Считаю, что бюро гор
кома не подошло к ее про
паганде серьезно.

Да, этого нельзя не при
знать. На пленум большин
ство тоже пришло без убе
жденного мнения в защиту 
программы. Одного лишь по
нимания того, что она не
обходима, согласитесь, мало
вато.

Грустно, если это окажет
ся в самом деле так. И пре
жде всего потому, что ны
нешняя программа не просто 
способствует росту творче
ских способностей парня или 
девушки, скорейшему полу
чению жилья, лучшему про
ведению свободного времени, 
она дает определенные жиз
ненные гарантии всей моло
дежи, помогает развитию 
принципа социальной спра
ведливости. Вот главное.

Да, предстоящая сессия 
может решить многое. ' Зада
ча горкома комсомола — 
быть по-настоящему готовыми 
к ней. Чтобы делегаты шли 
на обсуждение, имея сфор
мированное мнение. Идея 
комсомольцев заслуживает 
доверия.

Д. СТРОВСКИЙ.
Первоуральск.

ние, повлекшее за собой 
кратковременное расстрой
ство здоровья, а также за 
умышленное совершение дей
ствий, могущих вызвать кру
шение поезда. По проекту 
Основ перечисленные пре
ступления не должны влечь 
уголовную ответственность 
лиц в возрасте от 14 до 16 
лет.

Допускаю, что эту катего
рию несовершеннолетних не
целесообразно привлекать к 
уголовной ответственности за 
нанесенные ими легкие телес
ные повреждения. Но не ви
жу оснований для такого хо
да в отношении других пре
ступлений, особенно тех, ко
торые квалифицируются как 
злостное или особо злостное 
хулиганство, хищение нар
котических веществ и дейет- 
вия, могущие вызвать круше
ние поезда. Вправе ли мы не 
считаться с повышенной опас
ностью всех этих действий?

Есть ли вообще какая-либо 
логика в том, что ряд менее 
опасных преступлений будет 
и в дальнейшем влечь уго
ловную ответственность дан
ных лиц, а наказание за бо
лее опасные преступления 
поедусматривать этого поче
му-то нс должно?

Я также не думаю, что при 
принятии Основ законода
тель может не считаться с 
распростоанепностью хулиган- 
ек”'< действий и наркомании.

Мое предложение: за ква- 
лифйпйроганные вилы ука
занных преступлений уго
ловная ответственность долж
на наступать с 14-летнего воз- 
р.«сга.

А что думают на этот счет 
другие читатели, в том чис
ле сами нясочершеинплетние?

Г. НОВОСЕЛОВ, 
кандидат юридических 

наук.

Моя Родина — СССР
В один из зимних дней жители Барнаула 

были приятно удивлены: в магазинах города 
в свободной продаже вдруг появились неви
данные с давних пор роскошные коробки с 
наборами конфет, растворимый кофе, шоко
лад и другой дефицит. По городу пронесся 
слух: вступила в строй новая кондитерская 
фабрика. Однако факты на сей счет не под
твердились:

В этот раз сибирских сладкоежек угоща
ли... рабочие контролеры, совершившие свои 
первые рейды по магазинам, столовым, тор
говым базам. Облеченные высокими полномо
чиями передовые представители трудовых 
коллективов получили беспрепятственный до
ступ в святая святых торговых учреждений— 
ко склады, в подвалы, к документам.

Сейчас в Барнауле уже действуют несколь

ко тысяч рабочих контролеров, на принципи
альность которых трудно повлиять по той 
простой причине, что они — обычные труже
ники, рядовые рабочие. В действенности рабо
чего контроля уже убедились многие работ
ники торговли: десятки руководителей по 
представлению проверяющих привлечены к 
строгой ответственности.

НА СНИМКАХ: эти женщины утверждают, 
что последний раз такие конфеты видели мно
го лет назад: рабочий контролер студент Ал
тайского госуниверситета А. Крылов и руко
водитель краевого пресс-центра рабочего кон
троля Г.' Тимошенко проверяют документы в 
гастрономе № 2.

(Фотохроника ТАСС).

Современник. Штрихи к портрету

ЗАДА ЧКА
С ПОДВОХОМ

Записки очевидца

ШЕСТЬ МЕСЯЦЕВ В КАБУЛЕ
(Окончачие.

Начало в № З^L

СВОБОДНОЕ время неко-
** в торым образом заполня- 

* лось посещением дука- 
нов лза десятка которых бы
ли расположены в старом ми
крорайоне; доугие. разрешен
ные для посещений, находи
лись на улйце в районе Паки
станского посольства, на так 
называемой «зеленке». Эти 
места патрулировались наши
ми солдатами и считались бе
зопасными. В других торговых 
рядах безопасность не гаран
тировалась.

Дукан — небольшой мага
зинчик площадью два-три де
сятка квадратных метров. Тор
гует в нем обычно или сам 
хозяин, или его родственник, 
или продавец, которому пла
тят в зависимости от выручки. 
Работают исключительно муж
чины. Твердых цен на товары 
нет. Там не принято брать то
вар поторговавшись. Тор
ги зачастую превращаются в
увпекатепь-юе зрелище, в ко
тором два действующих лица, 
от настойчивости которых, терг 
пения умения держать себя 
зависит, кто останется в боль
шем выигоыше — покупатель 
или продавец. 8 зависимости 
от времени года, обстановки 
не порогах, спооса иены мо
гут значитегьно меняться. Уме
ние предвидеть это изменение 
также важно для обеих сто
рон, Дуканщики, например, 
очень чутко реагируют на из-
ме-ение куоса афгани, на по
вышение зарплаты. Приходи-

лось удивляться их всеобщей 
осведомленности. А в дуканах' 
можно было купить все: от 
детской одежды до видеомаг
нитофонов.

...В Афганистане очень силь
ны религиозные предрассудки, 
старые устои, которые не бы
ли учтены нынешним прави
тельством. По утрам город 
просыпается от заунывных мо
литв мулл, усиленных мощны
ми динамиками, часто можно 
видеть людей не пожилого 
еще возраста, совершающих 
намаз прямо у рабочего ме
ста или на обочине дороги. 
Семейные традиции не претер
пели сильных изменений. По- 
прежнему жен покупают за 
калым, минимальный размер 
которого 50—70 тысяч афга
ни, а купленная за деньги 
жена бесправна. Много жен
щин носит паранджу. Если по 
улице идет семья, глава се
мейства непременно впереди, 
а чуть позади семенит его же
на с ребятишками на руках. 
Распространено многоженство.

Строго соблюдаются рели
гиозные праздники, которые 
продолжаются зачастую не по 
одному дню. Во время празд
неств город для нас был 
обычно закрыт, разрешалось 
только выезжать на работу и 
обоатно.

А теперь несколько общих 
замечаний о Кабуле. Город за
нимает значительную площадь, 
население его — около двух 
миллионов человек. Центр за* 
строен виллами, несколько 
районов — многоквартирными

домами, окраины — неболь
шими домиками, укрытыми от 
глаз глиняными дувалами. Вви
ду отсутствия свободного для 
застройки места внизу жилища, 
как ласточкины гнезда, все вы
ше и выше лепятся на склонах 
гор, разделяющих город на 
две половины. В тех домах 
есть электричество, но нет 
воды. Ее за плату доставля
ют мальчишки - водоносы.

Н
А УЛИЦАХ Кабула очень 
много самых разнооб
разных машин. В основ
ном это японские «Тойоты», 

«Судзуки», наши старые 
«ГАЗ-21» й новые «ГАЗ-24», 
«Жигули» всех моделей, «Моск
вичи», западногерманские ав
тобусы, «Фольксвагены», «Мер
седесы», очень много такси. 
Общественный транспорт — 
автобусы и троллейбусы, всег
да до отказа заполненные, с 
висящими на подножках пас
сажирами, ребятишками на 
крышах. Правила дорожного 
движения очень условны. Нуж
но быть внимательным и иметь 
хооошую реакцию, чтобы не 
попасть в дорожное происше
ствие. Афганцу ничего не сто
ит, скажем, перед твоим но
сом из крайнего правого ря
да повернуть налево. Очень 
много побитых, с отвалившей
ся краской машин. Ремонт 
стоит дорого. На центральных 
улицах вместо разделительной 
линии в асфальт вделан пунк- 

• тир кирпичей, что не мешает, 
однако, лихачам выскакивать 
на встречную полосу,

В Кабуле протекает река с 
одноименным названием, пере-

сыхающая летом и полновод
ная зимой и весной. Это —• 
сборище нечистот, разносчик 
инфекций, болезней. Однако 
местная ребятня купается в 
жару в редких запрудах.

Кабул, мне кажется, остался 
цветущим оазисом в этой раз
рушительной войне, своеоб
разным государством в госу
дарстве. Он жил до сих пор 
своей отдельной, размерен
ной жизнью, не очень сильно 
ощущая на себе результаты 
смертельных схваток. Город 
был надежно блокирован на
шими десантниками и прави
тельственными войсками, снаб
жался в достаточном количе
стве продовольствием, различ
ными товарами первой необ
ходимости. В городе редки бы
ли диверсии, нападения, убий
ства военнослужащих и граж
данских лиц. Дрроги патру
лировались силами органов бе
зопасности и царандоя (мили
ция и внутренние войска, вме
сте взятые), микрорайоны и 
каждый дом в отдельности в 
них охранялись солдатами аф
ганской армии.

СНОВНУЮ опасность 
представляли ракетные 
обстрелы, которых за 

полгода было несколько де
сятков, различных по интенсив
ности, но одинаковых по це
лям: разрушить объекты на 
аэродроме, уничтожить живую 
силу, внести панику в населе
ние города. Снаряды падали 
не только на аэродром, и рас
положение армейских частей, 
но и в жилью кварталы, у *о- 
ся всякий раз человеческие

жизни. Никто не гарантировал, 
что очередной • реактизный 
снаряд не влетит в окно тво
ей квартиры или не взорвется 
рядом с твоей машиной. Я 
внимательно следил за нашей 
прессой и могу сказать, что 
о подавляющем большинстве 
налетов сообщения были. 
Правда, они не всегда совпа
дали с данными афганской пе
чати. Не хочется дублировать 
официальные данные, но не
сколько примеров все-таки 
приведу.

Самым мощным и впечат
ляющим, по оценкам наших 
«старожилов», был обстрел 1 
сентября минувшего года. Ми
на или РС попал в склад на 
аэродроме, небо затянуло вер
ным дымом, в воздух летели 
сверкающие шары тепловых 
самолетных отстрелов, снаря
ды рвались в жилых кварталах, 
в микрорайоне, один из них 
упал возле дома, в который я 
должен был переехать — в 
квартирах вылетели стекла. 
Мне пришлось наблюдать этот 
напет от начала и до конца, и 
было по-настоящему страшно 
оттого, что ты мало чем мо
жешь противостоять непод
властной тебе этой смертонос
ной силе, что каждый гуткчй 
отзвук взрыва и столб дыма 
сеет смерть.

Другие обстрелы были ме
нее интенсивными, но всегда 
сопровождались жертвами 
феди мирного населения, осо
бенно детей, постоянно нахо
дящихся на улице. Очень тя
гостное впечатление произве

ло известие о гибели наших 
летчиков в ноябре на аэрод
роме. Случайность, сопровож
давшаяся беспечностью, при
несла горе сразу более чем 
в десяток семей. Анализируя 
сейчас обстоятельства гибели 
в тех или иных случаях, на
верное, можно утверждать, 
что многие остались бы в жи
вых, соблюдая элементарную 
осторожность.

Обычно пусковые установки 
• реактивных снарядов засека

лись наблюдателями и унич
тожались или вертолетами, или 
огнем артиллерии. Обстрелы 
на время прекращались,'чтобы 
возобновиться снова через не
которое время. Встречи прела 
РА Воронцова с руководст
вом оппозиции почти на ме- 
■сяц освободили город от на
летов.

...Самыми сложными по ду
шевному состоянию были по
следние дни командировки. 
Уже была известна дата отле
та, собраны ,вещи, а погода 
неожиданно испортилась. Ле
то резко перешло в слякот
ную зиму. Мокрый снег с 
дождем, висящие над крыша
ми домов облака, перенос 
рейса на один, потом на вто
рой день — все это нервиро
вало. Через пять дней после 
начала непогоды самолет все- 
таки смог приземлиться на 
кабульском аэродроме.

Я улетал. Улетал, не испы
тывая ни гоусти, ни радости 
от расставания с Афганиста
ном... Тяжело было на душе 
от увиденного. Потому что во
просов, которые я увозил до
мой с опаленной огнем жесто
кой войны земли Афганиста
на, было все-таки гораздо 
больше, чем ответов.

С. ТОМИН.
Кабул — Свердловск.

Татьяна Александровна 
улыбнулась. Повернулась на
встречу мнущимся у окна 
ученикам из ее 6 «б». Подо
печные зашли после уроков 
поплакаться. Один из них 
действительно хныкал, тис
кая потрепанный портфель. 
«Повздорили», оказывается, 
на последнем уроке с учите
лем черчения, а назавтра 
«Золотая шайба». Он протя
нул дневник е сочным «не
удом» за сегодняшний день: 
«Вечером решающая трени
ровка... Не отпустят меня».

— Скажешь родителям, что 
я на проверку взяла, — она 
сунула дневник .себе под ло
коть. —: С двойкой потом 
разберемся вместе.

Троица, вдлоча сумки, по
брела по опустевшему кори
дору, а классный руководи
тель вновь обратила хозяй
ский взгляд на пробуксовы
вающую в кабинете уборку. 
Подозвала шатающегося без 
дела третьего дежурного — 
рослого лохматого второгод
ника. Тот поломался, но все 
же цветы поливать, как про
сили, пошел.

Может .быть, и правда не 
бывает так, чтобы рос-рос 
молодой педагог и стад, на
конец, Учителем с большой 
буквы. Не всякому дано 
на равных быть с деть
ми. Не всякому, кому откры
ты сегодня школьные двери.

...Стаж учительский исчис
ляется вторым годом. Татья
на Александровна Пидоря 
родилась и выросла в Верх
ней Салде. Здесь окончила 
среднюю школу, загнанную 
в перекрестье серых много
этажек. На педагогическую 
практику ездила в родной го
род. Работала в лучших шко» 
лах. Там и остаться предла
гали: в школе № 14, в образ
цово-показательной № 2, что 
в районе новостроек. Окон
чила в 1987 году физико-ма
тематический факультет Ни
жнетагильского пединститу
та и вернулась домой, в род
ную свою школу № 3.

— Мне надо,- чтобы я зна
ла школу в лицо, и меня что
бы все узнавали, — призна
ется Татьяна Александровна.

Во второй школе только 
учителей больше ста двад
цати человек, а учеников — 
улей. Своя по сравнению с 
той совсем домашняя.

А жизнь школьная, если 
по душе, так завлекает: хо
чется почаще видеться с по
допечными, сотворить вместе 
что-нибудь этакое... Органи
зовали не так давно вместе 
вечер русского фольклора.

— Надо после работы от
дохнуть, а не могу. Коля и 
то говорит... — вздыхает она.

Николай — муж. То ли 
всерьез, то ли в шутку когда 
рассердится: «Да ты что, от
влекись от мыслей своих!».

От шестиклассников ее от
казалась в свое время преж
няя учительница. Шестой — 
класс, как говорится, быв
ший притчей во языпех. С 
первоклашек отличались осо
бенной «шумностью», препо
давателей меняли, да успо
коились вроде в руках моло
дой учительницы.

Ребятишки теперь у Татья
ны Александровны «сами е 
усами». Собственные дела мо
гут коллективно решать. На

классном часе до красных 
ушей выговаривали однокаш» 
никам, не пришедшим соби» 
рать макулатуру. Без помо
щи классного руководителя 
обошлись. Только она и тут 
невидимый организатор само
стоятельности.

«Вожжи» она, казалось 
бы, приотпустила: ие рвет 
ни оценками, ни криком...

— А кричать, конечно, 
случалось, — вспоминает 
Татьяна Александровна. — 
Только понимаешь ведь, что 
на шестом уроке сам еле язы» 
ком ворочаешь, а детям ка
ково? Если мы будем кри
чать, не пойдут дети в школу.

Да, научить решать задач
ки может .всякий. Наверное, 
научить думать Татьяна Алек
сандровна Пидоря тоже су
меет, потому что сама не 
учебник цитирует — тру
дится, и дети видят ее труд. 
Большая часть привычных 
методик построена на отра
ботке навыков решения мате
матических задач. Конвейер
ный труд: задача — реше
ние — новая задача... Ребят* 
и так вопросы задавать ие 
любят. Начнется такая отра
ботка, что по методике, гля
дишь, совсем сникнут.

— А вот когда на самом 
деле интересно, у них просто 
глаза сия"ют, — рассказыва
ет учительница. Живет класс. 
Вот и придумываешь для них 
задачки с подвохом.

То решают на доске все 
вместе какой-нибудь матема
тический квадрат, то... И, 
глядишь, потянулись руки:

— Спросите!
Нет в классе той заветной 

тишины, чтобы слышно, как 
муха пролетит. Стоит шум, 
какой бывает, когда собесед
ники говорят о деле. Учени
ки, как известно, усваивают 
новый материал не хором — 
кто быстрее, а кто и поотста
нет. Татьяна Александровна 
Пйдоря придумала индивиду
альные карточки. Персональ
ные задания для каждого 
своего ученика: слабому с 
подсказкой, сильному — по
сложнее.

Впрочем, урок закончится 
через сорок пять, минут и уче
ник с многочисленными обя
занностями превратится 
вдруг просто в сорваниа-под- 
ростка. Кто она там, за две
рями классной комнаты? Там 
у нее свои задачки, с подво
хами, из тех, что ежедневно 
задает учителю школа. И ве
ли еще одну удается решить, 
Татьяна Александровна радо
стно поделится с вами:

— Знаете, второгоднички 
мои сегодня первый раз са
ми на классный час пришли, 
опоздали, а пришли.

Мы стоим у дверей... Мол- 
чапивая школа провожает 
первую смену. Татьяна Алек
сандровна Пидоря провожает 
♦своих детей»» утопает пря
мо-таки в центре ребячьего 
♦бутона».

Вас, Татьяна Александ
ровна, сегодня где искать, 
дома или у мамы? Мы мож
но придем? — окружили де
вочки учительницу.

— Дома...
Опять улыбнулась учитель

ница.
С. ЗУЕВ.

Верхняя Салда.
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— Проверяет ли вас КГБ теперь каждый день или реже? На
сколько строга советская цензура?

Уже с первых вопросов, которые задали молодым журнали
стам республиканской газеты «Молодежь Эстонии* их аме
риканские сверстники — учащиеся Мнддлбери-колледжа «ита- 
та Вермонт (США), проводящие три недели зимнего семестра 
в нашей стране. — стало ясно, что информация, полученная 
из западных средств массовой информации о советских лю
дях и советской прессе, еще не до конца вытеснена знаниями 
и впечатлениями от совершаемого путешествия.

Будущие специалисты в области международных от
ношений. похоже, тщательно готовились к поездке в 
СССР, поэтому проблемы затрагивались самые «боль
ные». Тем более, что «информацию к размышлению» они 
потолиили в стране пребывания, посетив на пути в 
Таллинн, Москву, Тбилиси, Бухару, Ташкент, Киев.

— Считаете ли вы. что присоединение поибалтинских рес
публик к Советскому Союзу в 1940 году было оккупацией. 
Стала бы Эстония по уровню развития «второй Финляндией», 
если бы событий 1940 года не произошло? Почему у вас не 
п ' 'водится референдум о выходе республики из состава сссн^ 
ведь по Конституции союзные республики суверенны и имеют 
право на отделение?К сожалению, история не имеет сослагательного накло
нения. и все самые фантастические предположения о том, 
«что было бы, если бы было по-другому», не решат на
сущных проблем современности, — старались объяснить 
отношение советских людей к «белым» пятнам истории 
молодые журналисты. В республиканской прессе ученые 
не раз выступали со статьями, в которых рассматривали 
возможные пути развития Эстонии и в 1918, и в 1940 го
дах. В статье доктора исторических наук Юрия Афанась
ева давалась оценка событий 1939 года и, в частности, 
«пакта Молотова—Риббентропа», который также был опуб- 
линован в печати. Кандидат философских наук Хербет 
Вайну в статье «В чем нам брать пример с Финляндии» 
всесторонне проанализировал достоинства и недостатки 
буржуазной демократии и капиталистической экономики. 
Развитие же связей с этой соседней страной позволяет на 
совместных советско-финских предприятиях использовать 
преимущества обеих систем.

Что касается референдума... Американские гости ут
верждают, что в частных беседах с эстонцами последние 
часто высказывались «за отделение». Однако это вовсе 
не означает, что при возможном голосовании все эстон
цы — а их 60 процентов населения республики — дей
ствительно за него проголосуют. Эстония ищет пути са
мостоятельного развития в рамках Советского Союза, в 
этом — сущность разрабатываемой сейчас программы ее 
перехода на полный хозрасчет. Нельзя не учитывать, что 
за годы Советской власти экономика республики срослась 
с экономикой всей страны. Эстония, испытывающая недо
статок собственных природных ресурсов, особенно энерге
тических, участвует в общем разделении труда. Пере- 
стпснка идет сейчас и в политических общественных ор- 
ганнэацигх — в партии, в комсомоле, в пионерской орга
низации, но при изменении форм и методов работы они 
не перестают оставаться советскими, коммунистически
ми. Рядом с ними возникли такие массовые организации 
и движения, как Народный фронт, Интердвижение, Объ
единенный совет и Союз трудовых коллективов. «зеле
ные». также выступающие под флагом перестройки.

Надо ■ сказать, что за четыре дня пребывания в Таллинне 
американские студенты сами столкнулись с проблемами 
республики, ведь жили они в эстонских семьях, встреча
лись е представителями разных общественных организа
ций. гуляли по городу. Поэтому множество вопросов бы
ло посвящено быту: как журналисты относятся к ограни
чению почтовых отправлений из Эстонии, к продаже де
фицитных товаров по паспортам? Не собираются ли рус
ские уезжать отсюда?

Мнения советской и американской сторон совпали, ког
да зашел разговор о необходимости знания истории, про
шлого своего народа, страны, республики для того, чтобы 
выходить из тупиковых, казалось бы, ситуаций, «модели
руемых» сегодня самой жизнью. Однако выяснилось и 
то, что подходы к некоторым проблемам в наших странах 
совершенно противоположны, многие слова, понятия в 
СССР и США имеют разное значение. Горячий спор раз
горелся вокруг слов «патриот» и «националист». Амери
канцы не могли согласиться с точкой зрения академика 
Дмитрия Лихачева, считающего, что «патриот» — чело
век, который хочет счастья для своего народа, а национа
лист желает несчастья другому народу. В США «нацио
налист» — понятие положительное. В отличие от патри
ота, выражающего государственные устремления, нацио
налист с любовью относится к своей нации.

Беседа, длившаяся более двух часов, привела к едино
душному выводу — нам надо чаще встречаться.

— Сколько людей — столько позиций, тем не менее по 
многим вопросам мы ■ силах достичь взаимопонимания, — 
сказал мна, прощаясь, Рональд Либовиц. Я спросила его о бу
дущей профессии. — Я уже профессор, — к полной моей не
ожиданности ответил он, хотя ни одеждой, ни манерой пове
дения молодой преподаватель факультета географии Миддлбе- 
ри-колледжа, успевший издать несколько книг о Советском Со
юзе, и, в частности, о новом политическом мышлении и воз
можных путях экономического сотрудничества СССР и США, 
не выделялся в шумной компании доброжелательно улыбав
шихся студентов.

— Путешествуя, мы узнали о вашей стране больше, чем из 
самых замечательных учебников, — так оценила свой зимний 
семестр Габриэла Артауйя. — Еще недавно все. связанное с 
упоминанием о Советском Союзе и «русских*, воспринима
лось нами настороженно. Теперь мы увидели достойную ува
жения страну во всем ее многообразии. Впечатления о поезд
ке пригодятся нам и в дальнейшей учебе, и чисто по-человече-

Р. ПЕЛЬС. (ТАСС).' 
Таллинн.

ТАСС И АПН СООБЩАЮТ ЖЖИ
Отдел ведет 

Д. ШАРАЕВ

Пакистан готовит
вторжение

Судя по сообщениям из 
восточной афганской провин
ции Нангархар, в пригранич
ный с Афганистаном город 
Ланди Коталь переброшены 
1600 солдат регулярных 
войск Пакистана и 200 мали- 
шей (бойцов племенных опол
чений), а также батареи даль, 
нобойной артиллерии. В насе-' 
ленном пункте Чомбар Канде 
разместился десантный ба
тальон, а в районах К у хе 
Ганди, Али Масджед и Шаль- 
ман — 1600 малишей и 320 
солдат с 30 боевыми машина
ми. Военнослужащие этих 
подразделений, переодетые в 
афганскую национальную 
одежду, активно помогают 
отрядам оппозиции в прове
дении операций против аф
ганских правительственных 
войск. Согласно поступаю
щим данным, среди пакистан-

ских солдат есть убитые. Ар
тиллерийский батальон, дис
лоцированный в Шальмане, 
оказывает поддержку огнем 
группировкам мятежников, 
действующим в районе Кама 
Дака на территории Афгани
стана.

Па захваченную отрядами 
оппозиции государственную 
ферму Газиабад в провинции 
Нангархар постоянно прибы
вают иностранные советники 
для оказания помощи в орга
низации осады Джелалабада.

Подобная информация при
ходит и из других провинций 
Афганистана. Так, в Гиль
менд из Пакистана перебро
шены четыре американских и 
два французских советника с 
грузом оружия, в районе 
провинциального центра Май- 
даншахр (Вардак) действуют 
13 арабских советников.

Термез. Узбекская ССР. Вывод советских 
войек из Афганистана. НА СНИМКЕ Л жи-

тели Термеза приветствуют советских вои
нов-интернационалистов.

Фотохроника ТАСС.

МОНЕТЫ 
«НОВОЙ ЭРЫ»

К чеканке монет с обозна
чением первого года эры »Хэй
сэй.» в соответствии с тради
ционной в Японии системой 
летосчисления по годам пра
вления императора приступил 
монетный двор города Осака. 
Эра, название которой взято 
из старинных китайских книг 
и означает «обеспечение пол
ного мира на земле и небе
сах», официально провозглаше
на японским правительством 
и началась 8 января текуще
го года после смерти импера
тора Хирохито и вступления 
на престол его сына наследно
го принца Акихито. Годы 
правления Хирохито, скончав
шегося в возрасте 87 лет, име
новались «Сиова» —«просве
щенная гармония».

Бизнес — 
образованию

«Крупный бизнес должен 
уделять гораздо больше вни
мания повышению уровня об
разования населения. Это не 
милосердие, а забота о своем 
собственном будущем», — го
ворится в докладе, подготов
ленном специалистами автори
тетной исследовательской орга
низации «Конференс Борд».

В настоящее время в США 
насчитывается 72 миллиона че
ловек, функционально негра
мотных. К данной категории 
относятся те лица, которые не 
могут применять на практике 
даже знания, полученные в 
средней школе. Кроме того, 
как считают сотрудники «Кон
ференс Борд», демографиче
ский прогноз таков, что в ско
ром времени страны столкнет
ся с острой нехваткой квали
фицированной рабочей силы.

КОНЦЛАГЕРЬ ГОТОВИТСЯ
К ПЕРЕЕЗДУ

Чилийский заповедник нацизма ищет новое прибежище

Испания туристическая

я

«W Ж »PR

«Меняю прекрасный изоли
рованный участок площадью 
6 тысяч гектаров в живопис
ных предгорьях чилийских 
Кордильер на скромный кло
чок земли в захолустном 
уголке Южно-Африканской 
Республики». Объявление по
добного содержания уже, воз
можно, набирается в одной из 
типографий Сантьяго, Основа
нием для такого предположе
ния служат заявления некое
го Карлоса Эберхардта — 
председателя так называемо
го чилийского общества дру
зей колонии «Дигнидад» (по- 
испански «достоинство»), обо
сновавшейся в трехстах кило
метрах к юго-востоку от Сан
тьяго. В интервью влиятель
ной чилийской газете «Мер
курио» этот сеньор заявил, 
что колонисты намерены пе
ребраться в ЮАР.

О колонии «Дигнидад», 
религиозной секте, 28 лет на
зад обосновашшейся в чилий
ской провинции Линарес, я ее 
обитателях, советская печать 
уже рассказывала. Также как 
и о ее шефе — баптистском 
проповеднике Пауле Шефере, 
бежавшем из ФРГ, где ему 
угрожало тюремное заключе
ние за развращение малолет
них. Что за напасть гонит 
«достойных» из страны, где 
у них, судя по всему, нет от
боя от друзей?

Слухи р странных, мягко 
говоря, порядках в епархии 
Шефера появлялись в мест
ной и европейской печати 
неоднократно на веем протя
жении ее существования. Од
нако достоверно ознакомиться 
с положением дел в колонии 
международная обществен
ность смогла лишь через чет
верть века после ее возник
новения. Свидетельства Лот
ти и Георга Пакморов — суп
ругов, сумевших в 1986 году 
бежать из «Дигнидада»; ужа
снули очень многих людей по 
обе стороны Атлантики.

Пообещав своим привер
женцам создать в Чили общи
ну, наподобие раинехристи- 
алских, Шефер устроил там 
концлагерь. В казармах-об
щежитиях дети отделены от 
родителей, жены от мужей. 
Работа — 365 дней в году но

16 часов ежедневно, без вы
ходных и праздников, даже 
религиозных.

Очень быстро место небла
гонадежных христианских 
догматов в общине заняла 
собственная идеологическая 
система Шефера, в основу ко
торой легла идея создания 
оазиса во враждебном ком
мунистическом мире и прев
ращения колонистов в борцов 
против «гидры марксизма-ле
нинизма».

После военного переворота 
1973 года Шеферу действи
тельно потребовалось совсем 
немного времени для воссоз
дания в своей обители поряд
ков гитлеровской Германии, 
За это он удостоился несколь
ких визитов диктатора. Пино
чет приватно, наведывался в 
колонию на вертолете, ви
димо, для знакомства с ев 
достижениями. Вскоре два 
«апостола» наладили тесное 
сотрудничество. Палач чилий
ского народа переправил к 
своему коллеге наиболее не
уступчивых узников своих 
переполненных тюрем. Ком
мунисты, социалисты и дру
гие борцы с тиранией оказы
вались в камере пыток на 
территории «Дигнидада».

В докладе комиссии ООН 
по правам человека сообща
лось о проводившихся в коло
нии экспериментах по уста
новлению пределов сопротив
ляемости человеческого ор
ганизма различным видам 
«физического воздействия» — 
от подключения электродов к 
наиболее чувствительным ме
стам человеческого тела и 
применения сильнодействую
щих психотропных препара
тов до средневековых избие
ний, подвешивания на дыбе. 
В документе отмечалось, что 
эксперименты Шефера и его 
подручных ведут к «духов
ному и физическому разру
шению» людей.

Откуда эти эсэсовские изо» 
гцреиности?

Латиноамериканская пе
чать неоднократно сообщала 
о том, что нацистские пре
ступники устроили на терри
тории колонии нечто вроде 
своей перевалочной базы. В

частности, писали, что имен
но в «Дигнидаде» нацист но
мер 2 Мартин Борман сделал 
себе пластическую операцию, 
позволившую ему бесследно 
исчезнуть. Эти сообщения 
лучше других объясняют, 
зачем «общине мирных хри
стиан» потребовались слож
ная система заграждений из 
колючей проволоки, воору
женные охранники и телека
меры наружного обзора.

Пякморы и другой бывший 
поселенец В. Кнезе стали по
следними колонистами, кото
рым удалось бежать из коло
нии. Еще несколько смель
чаков безуспешно пытались 
повторить их успех. В начале 
прошлого года постоянно 
тлеющий вот уже несколько 
лет скандал вокруг «Дигни
дада» разгорелся с новой си
лой. Поводом послужило став
шее достоянием западногер
манской и международной 
общественности известие о 
неудавшемся побеге из ко
лонии 24-летнего члена сек
ты Юргена Чургелиса. В ап
реле 1988 года он бежал (уже 
в третий раз), но несколько 
дней спустя был обнаружен 
посланцами Шефера с помо
щью собак-ищеек и водворен 
обратно в колонию. К тому 
времени четверо чилийских 
эмигрантов дали показания в 
боннском суде о том, что их 
держали в заключении на 
территории «Дигнидада» и 
подвергали жестоким пыткам. 
Они же подтвердили, что ви
дели там других политиче
ских заключенных, имена 
которых занесены в список 
600 пропавших без вести пос-, 
ле ареста чилийцев.

В январе нового, 1989 года 
из Сантьяго пришло известие, 
повергнувшее в изумление 
многих посвященных в исто
рию с «Дигнидадом». Агент
ства сообщили о решении 
Верховного суда Чили назна
чить специального судью для 
расследования действий руко
водства колонии. Ойо обви
няется в лишении обитате
лей «Дигнидада» свободы, в 
жестоком обращении с мало
летними, использовании их 
для удовлетворения гомосек

суальных наклонностей, а 
также в нарушении тайны 
частной переписки. Конечно, 
само по себе это запоздалое 
начало расследования не га
рантирует торжества спра- 
вэдливости, но, по мнению 
многих журналистов, уже 
сам этот факт стал заметным 
событием в политической 
жизни современной Чили. 
Такой поворот событий ока
зался возможен прежде »се
го в результате победы де
мократических сил страны на 
плебисците 7 октября прош
лого года. Поражение канди
датуры Пиночета, выдвинув
шего себя ня пост будущего 
главы государства, резко из
менило расстановку сил в 
стране.

Опубликованная в Чили в 
конце января книга Хайме Ла- 
гс-са и Пайля Виолентштейна 
«Колония «Йигнидад» снова 
Приковала внимание общест
венности к преступлениям, 
совершенным верхушкой «до
стойных» совместао с тайной 
полицией Пиночета—ДИНА. 
В книге приведены свиде
тельства об использовании 
охранкой территории коло
нии не только в качестве 
центра допросов арестован
ных и пересыльного пункта. 
Оказывается, там действозала 
также школа подготовки 
агентов спецслужб, размещал
ся арсенал ДИНА и ее тай
ный архив с досье на чилий
цев, подозреваемых в дея
тельности против диктатуры.

В эти дни чилийские газе
ты высказываются за рас
смотрение в ходе начатого 
расследования и вопроса о 
связях р5ко®одетва «Дигяи- 
дада» с репрессивными служ
бами режима.

Как бы то ни было, «до
стойные» вынуждены искать 
более спокойное местечко для 
своего заповедника коричне
вого прошлого., Найти такое 
в сегодняшнем мире нелегко. 
Несколько ранее можно было 
бы перебраться в соседний 
Парагвай. Но и старейшая 
на континенте диктатура тер
пит крах — диктатор выслан, 
а на улицах Асунсьона — не
виданное дело! — массовые 
манифестации.

Последний шанс — к ра
систам.

А. КРАВЧЕНКО. 
(ТАСС).

«ИЕТИ» ОСТАЕТСЯ НЕУЛОВИМЫМ

НА СНИМКАХ' Сеговия — место палом
ничества туристов многих стран. Римский 
акведук в Сеговци. Акведук — сооружение 
для подачи воды. Акведук был построен

римлянами без раствора, при помощи плот
но пригнанных камней: замок в Сеговии — 
Алькасар. Строительство замка относится к 
XI веку. Фото ТАСС.

Горцы в Непале
«Добро пожаловать в «лого

во йети»!» —■ приглашает вы
веска у небольшого придо
рожного мотельчика в непаль
ском городе Покхара. «Путе
шествуйте с «Йети тревеллер»— 
зовет надпись на серебристом 
боку большего комфортабель
ного автобуса.,

Пока научные экспедиции и 
энтузиасты занимаются поис
ками неуловимого «снежного 
человека», замеряют и 'фото
графируют гигантские загацоч- 
нью следы в снегах Гималаев, 
он прочно вошел в повседнев
ную жизнь Непала. Таинствен
ным и притягательным словом 
«йети» называют.в Непале го
стиницы, туристические и эк
скурсионные фирмы, рестора
ны и кафе. Изображения мох
натого, похожего на оран
гутанга существа тиражируют
ся на ко-врах, футболках, пла
катах, календарях.

Реклама «йети» процветает 
как никогда. А как поживает 
сам «снежный человек»? Эта 
тайна по-прежнему не раскры
та, что дает благодатный про
стор фантазии, гипотезам и 
надеждам. Но сведения о мем

считают его злым демоном
постоянно дополняются новы
ми свидетельствами и наход
ками.

Последний раз, пишет жур
нал «Непал тревеллер», «снеж
ного человека» в Гималаях ви
дел англичанин Джон-Поль 
Дэзидсон. Он возглавлял съе
мочную группу компании Би- 
би-си, участвовавшую весной 
прошлого года в экспедиции 
в долину Менлунг в Тибете. 
Поиск «йети» был одной из 
главных задач ученых. После 
долгих бесплодных поисков 
Дэвидсону наконец повезло—■ 
он увидел цепочку следов на 
заснеженном склоне возвы
шающейся над долиной горы. 
С заколотившимся от волнения 
сердцем он начал карабкаться 
по склону, но через некото
рое время остолбенел, увидев 
прямо над собой за боль
шим камнем темный силуэт 
огромного существа, которое 
молча наблюдало за его при
ближением. «Меня охватило 
странное, жуткое чувство, я не 
мог двинуться с места», — по
делился потом Дэвидсон свои
ми ощущениями.

Та же экспедиция обмеру-

жила позднее на высоте 5760 
метров две свежие окровав
ленные шкуры горных баре- 
нов. Ни один хищник, говорят 
исследователи, не мог бы так 
аккуратно освежевать свои 
жертвы.

«Я абсолютно уверен, что 
«йети» существует», — сказал 
известный альпинист Крис Бо
нингтон, который возглавлял 
эту экспедицию. Никогда не 
сомневались в этом и шерпы 
— представители одной из на
родностей Непала, населяю
щей районы, которые примы
кают к знаменитому Эвересту. 
Отважные горцы, сопровож
дающие альпинистов на гима
лайские пики, относятся к 
«снежному челогеку» со свя- 
щенным страхом,- считая его 
злым демоном. Шерпы отка
зываются участвовать в его по
исках, потому что встреча с 
ним, по существующим пове
рьям, приведет к моменталь
ной гибели. Тем не менее 
всякий горец от мала до велж 
ка так уверенно опишет на
ружность чудовища.

Это — огромное, в два раза 
больше человека, существо,

полностью заросшее черней, 
бурой, а иногда и рыжей шер
стью. У «йети» большая, за
остренная кзерху голова, си
дящая на короткой шее, плос
кое лицо, сумрачный взгляд, 
широкая пасть с большими 
зубами, длинные руки. Ну и 
конечно же, громадные но
ги. Те самые, которые остав
ляют следы длиной около 40 
и шириной почти 20 сантимет
ров. С них-то все и началось, 
когда в 1921 году английский 
альпинист Гсвард-Бэри, руко
водивший первой в истории 
экспедицией на Эверест, уви
дел на высоте 6700 метров 
«движущиеся по снегу темные 
силуэты», а затем наткнулся 
на «огромные отпечатки ног». 
До сих пор следы остаются 
единственным вещественным 
доказательством существова
ния «снежного человека». Ис
следование его скальпов и 
шкур, которые как реликвии 
хранятся в буддийских мона
стырях, узы, показали, что это 
— древние подделки. И асе 
же энтузиасты не теряют на
дежды разгадать тайну рел-ик- 
тового гоминоида.

Д. МАКАРОВ, 
корр. ТАСС.

Кетменя?.

Чемпионат 
области

В минувшее воскресенье в 
Свердловском городском шах- 
матнем клубе завершилось об
ластное первенство по между
народным шашкам среди муж
чин. С прекрасным результа
том — 8 очков из 9 возмож
ных (соревнование проходило 
по швейцарской системе) — 
победу одержал сотрудник 
Института экологии Уральско
го отделения АН СССР мастер 
спорта Евгений Бельский. На 
втором месте хорошо извест
ный в стране мастер спорта 
А. Константинов, на третьем 
— кандидат в мастера А. Не
стеренко, на четвертом — ма
стер спорта В. Краев (у всех 
по 6 очков).

Приятно Отметить, что в 
первенстве играло много мо
лодых шашистов. Успешно вы
ступили совсем юные кандида
ты в мастера — двенадцати
летний Б. Филатов (Нижний Та
гил) и четырнадцатилетний 
А. Созинов (Свердловск) — с 
5 очками они заняли места в 
середине таблицы.

Стало уже традицией уча
стие в областных шашечных 
соревнованиях представителей 
только двух городов — Сверд
ловска и Нижнего Тагила. Не 
было исключением и это пер
венство.

А теперь задания.
ДИАГР. 189

В. Белоусов (Алапаевск)

я b с d е f g h 

Выигрыш.

ДИАГР. 190
Ю. Гордиенко (Свердловск)

а b с d е 1 9 Л

Перевес черных велик, 
ио ход за белыми...
Внимание! На диаграмме 188 

(«На смену!», 8 февраля) была 
допущена ошибка. Белую шаш
ку с поля е! надо переставить 
на (2. Мы приносим свои из
винения Ю. Гордиенко и чита
телям.

На ответ, как обычно, две 
недели. Не забудьте после 
адреса редакции написать на 
конверте «Шашки»,

Не видя 
партнера

В соревнованиях по перепи
ске иногда возникают пози
ции бескомпромиссны»». «Ви
новат» в этом обычно один 
из партнеров, негерно оце
нивший позицию или не заме
тивший какой-либо ход про- 
тиэника. Часто это позиции, 
сомкнутые с большим числом 
шашек. На диаграмме 191 по
зиция в партии 15-го команд
ного первенства городов 
РСФСР по переписке.

ДИАГР. 191
Шараев (Свердловск) — 
Чумачков (Новосибирск).

аосоетдп

Ход белых. Задание в тек
сте. ,

Несколько ходов назад бе
лые вызели шашку на цент
ральное поле е5. Черные мог
ли упростить позицию, но 
они решили выиграть передо
вую шашку белых атакой с 
тыла (§5—!4). Читателям пред
лагается оценить план черных 
и указать защитные варианты 
белых. Но, добавим, такие по
зиции создаются при обоюд
ном интересе к шашечной 
игре.

ф Чемпион Вооруженных 
Сил СССР — команда шаши
стов УралВО — вылетает 
завтра в Ригу на очередное 
первенство. Пожелаем ей ус
пеха!
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ИД СМЕНУ!

Встреча для вас
Владимир МИНИН, народный артист СССР: ИСПОВЕДУЮ ЧЕСТНОСТЬ
Когда Владимир Минич 

спросил на встрече в сверд
ловском Доме кино, что вле
чет слушателей на концерты 
Московского камерного хора, 
многие сразу ответили: «Мар
ка «фирмы». Под этим они 
подразумевали высочайшую 
вокальную культуру артистов 
и безупречное, выработанное 
годами чувство хорового ан
самбля. Однако главный дири
жер прославленного коллекти
ва не побоялся признать, что 
сейчас его хор переживает 
трудный период, и, вероятно, 
слушатели почувствуют это на 
предстоящих концертах.

Действительно, за те годы, 
сколько я знаю Московский ка
мерный хор, в нем произошли 
большие перемены — некото
рые покинули его. решив пос
вятить себя другим професси
ям, не сделавшие успехов — 
отчислены, а иные (среди них 
и очень хорошие), попросту го
воря, перебежали в только что 
открывшиеся так называемые 
«церковные кооперативы» — 
из сугубо финансовых сообра
жений... Так что, с В. Мини
ным, хочется верить, остались 
его единомышленники.

На первом концерте Мос
ковского камерного хора мы 
не услышали тех мелких из
держек, от которых не заст- 
раховам даже мюнхенский 
Баховский хор. Мы рслущива
лись в атмосферу, создавае
мую мининцами, и старались 
уловить в этом эфире самые 
чистые, самые 4 «неземные», 
божественные звуки... Музыка 
русских верований, духовная 
музыка — пожалуй, самая вы
игрышная на сегодняшний 
день? Но о заигрывании Ми
нина с церковью, духовностью

и речи быть не может. Сейчас 
очень модным стало вести 
разговоры о духовности, о 
ее альтернативе в годы застоя.

«Я хочу действовать, а не 
говорить о духовности, — 
сказал Владимир Николае
вич. — И вообще — что зна
чит застой? Человек, если он 
не изменяет себе, не лжет 
другим — он побеждает да
же в самые трудные жизнен
ные моменты. В таком случае 
можно говорить о его духов
ности в высшем смысле этого 
слова». «

Первый концерт Москов
ского камерного хора навел 
меня на размышления о на
шем культурном наследии — 
не только о духовной музыке, 
как материале, требующем 
пристального изучения и ос
воения, но более того — о 
забытых традициях русского 
хорового пения! Подумайте— 
ведь в одной только Пермской 
губернии до революции суще
ствовало 300 хоров, которые 
пели сложнейшие хоровые 
партитуры из «Ивана Сусани
на».« А Синодальный хор и 
Придворная певческая капел
ла! Европа удивлялась и за
видовала России, что она 
имеет такие хоры.

Владимир Николаевич рас
сказал такой случай. Когда Мо
сковский камерный хор гастро
лировал в Японии, Минина по
просили выступить со своим 
коллективом в... школе. Обык
новенной частной школе. И 
вот — концерт. Глядя на со
вершенно спокойные, невозму
тимые лица школьников — 
Владимир Минин спросил сво
его японского коллегу. в чем 
же дело? И тот ответил, что 
выступление камерного хора

из Москвы — 344-й по счету
концерт классической музыки 
в этой школе в нынешнем учеб
ном году. Так не в это ли вре
мя формирования человека, не 
со школьной ли скамьи необхо
димо делать «прививку» музы
кального вкуса?

«По-моему, пути хорового 
воспитания в нашей стране 
поднялись «вверх по лестнице, 
ведущей вниз», — сказал В. Ми
нин. — Пока не будет петь 
весь народ, успехов у нас в 
этсм не будет. Ведь хоровая 
культура — это часть духовной 
культуры народа, а с упадком 
хоровой культуры умирает и 
духовность».

...На страницах свердлов
ских газет уже рассказыва
лось о некоторых концертах 
Московского камерного хора, 
поэтому остановлюсь всего на 
двух. Один интересен тем, что 
дирижировал хором в тот ве
чер Владимир Урман. Преем
ники — святое дело, и В. Ми
нин позаботился о будущем 
своего родного коллектива: 
«Мои ученики — это не 
столько я, сколько вера в 
меня, в художественную 
идею». (В. Урман пришел в 
мининский хор в качестве его 
артиста еще будучи студен
том, хотя он вовсе и не за
нимался в классе Владимира 
Николаевича). Московский ка
мерный хор в концерте, кото
рым дирижировал В. Урман, 
познакомил слушателей с ред
чайшими по красоте хоровы
ми миниатюрами русской и 
болгарской православной цер
кви.

Хоровая музыка Родиона 
Щедрина «Запечатленный ан
гел» в Свердловске — пятое 
публичное исполнение этого

сочинения. Процесс «прожи
вания» его в сценическом ва
рианте, по словам В. Минина, 
идет все лучше и лучше. Ис
полнители — Государствен
ный русский хор СССР и Мо
сковский камерный хор — не 
ставили своей задачей пение 
партитуры «по Лескову». «От 
света — через мрак —- к 
свету» — эту идею щедрин
ского опуса оба хора с до
стоинством воплотили в ин
терпретации. Ибо речь здесь 
идет о духовной музыке в 
широком ее понятии.

Сразу Же после исполнения 
«Ангела» состоялась встреча 
слушателей с Владимиром Ми
ниным. Он интересовался — 
понравилась ли музыка этого 
сочинения, каким было испол
нение? Мнения сразу же разде
лились.

«Исполнение — замечатель
ное. а музыка — чересчур 
сложная! «Истина» как навяз
чивый рефрен звучит у Р. Щед
рина. — сказал один из слу
шателей. — В музыке Свиридо
ва нет слова «истина», но она 
там присутствует, в музыке 
Гаврилина нет слова «Родина», 
но мы слышим его в каждом 
звуке». Другой ему возразил по 
поводу достоинств музыки «Ан
гела». и даже назвал Родиона 
Щедрина продолжателем тра
диций Рахманинова. Гречанино
ва. Танеева — создателей рус
ской духовной музыки.

Концерты Государственного 
Русского хора СССР с участи
ем Свердловского государст
венного симфонического ор
кестра также были аншлаго
выми. «Курские песни» Г. Сви
ридова, «Иоанн Дамаскин» 
С. Танеева, оратория С. Про
кофьева «Иван Грозный» — 
этими сочинениями дирижиро
вал Ф. Глушенко. Успех пре

взошел все ожидания! Особые 
слова признательности ему — 
талантливому, вдумчивому ди
рижеру - симфонисту. Хоро
вой «организм» принципиаль
но отличается от оркестрово
го, а их слияние тем более 
усложняет дирижерскую за
дачу. В данном случае Ф.Глу
шенко уастерски справился с 
ней, сумев верно понять ми
нинскую «программу».

Последний, прощальный 
концерт хора (дирижировал 
С. Легкое) вызвал, пожалуй, 
самую сильную бурю востор
гов, особенно — вторая его 
часть — русские народные 
песни. Владеть интонировани
ем национального языка — 
непросто. Но это редчайшее 
качество, это умение как раз 
присуще Государственному 
Русскому хору СССР.

Есть ли разница между ис
полнением одинаковых произ
ведений Московским камер
ным хором и Госхором СССР? 
Безусловно! Ведь камерный 
хор — это родное «дитя» 
В. Минина, а у его старшего 
«собрата» — свои, давние тра
диции. Но их объединяет од
но — вера в бессмертие ду
ховности музыки, носителем 
идеи которой является руко
водитель обоих коллективов, 
«маг и волшебник» Владимир 
Минин.

Каковы слагаемые певца, — 
артиста хора Минина? Обще
человеческая культура —т- в 
первую очередь, музыкаль
ность и, наконец, вокальные 
данные, голос.

«Я — максималист, — го

ворит Владимир Николае
вич, — и принципиален во 
всем: в подборе артистов, вы
боре репертуара. Относитель
но последнего могу сказать, 
что главным критерием дня 
меня является мелодия как 
законченная музыкальная 
мысль».

Русская классическая музы
ка — от древности до Танеева 
и Рахманинова (его «Литургия 
Иоанна Златоуста» — мерило 
духовной музыки для Мини
на), русские народные пес
ни, советская музыка, корни 
которой уходят в фольклор, 
но не сонористика, западно
европейская музыкальная 
классика — таковы основопо
лагающие репертуарной по
литики В. Минина. Особое от
ношение его к духовной му
зыке. Но любое ли культовое 
сочинение исполняется минин
скими хорами? Ни в коем 
случае! Согласитесь, что не 
всякая церковная музыка яв
ляется художественным про
изведением. Духовную музы
ку, как и икону, без веры на
писать нельзя — здесь нуж
но обладать особым, «божьим 
даром», художественным чу
тьем.

— Наверное, крещеный? — 
спросила Владимира Минина 
из зала верующая Александра 
Ясиновская, член «Двадцатки».

— Да, крещеный. Обряды 
не соблюдаю, но верую. Ве
рую в свой народ, в его со
весть. Исповедую честность.

Я ОСИПОВА.
музыковед.

СОВИНФОРМКИНО

ПРЕДСТАВЛЯЕТ

21—25 февраля 
только на вечерних сеансах

В КИНОКОНЦЕРТНОМ ТЕАТРЕ «КОСМОС»

Александр СОКУРОВ
ПРЕМЬЕРА

«ДНИ ЗАТМЕНИЯ»
Мнение зрителя:

«Этот фильм не для всех, но про каждого...»
В программе: е.

ВЫСТАВКА, ФИЛЬМ, МУЗЫКА.
Участвуют:

Александр СОКУРОВ и творческая группа;
Свердловские художники. «Социальный памф

лет»;
Юрий ХАНИН. «Музыка собак». Вялое шоу с 

участием оркестра и ряда специалистов. Испол
няется впервые;

Авангардный джаз;
Русская классическая музыка.

Начало в 19 час. 30 мин.
Билеты продаются в кассах киноконцертного 

театра «Космос» и с 16-30 в кассе предваритель
ной продажи кинотеатра «Октябрь».

Знакомство перед премьерой 

«Стакан...», 
диплом, «Берем!»

На афишах Свердловского академического театра му
зыкальной комедии в колонке «Готовится к постановке» 
появилось новое название — «Стакан воды». Премьера 
намечена на 20 февраля, и непросто было выкроить вре
мя для небольшого интервью постановщику спектакля 
Вячеславу ДОБРОВОЛЬСКОМУ.

— Почему ваш выбор пал именно на эту старую, очень 
старую пьесу?

— Выбор? Его у меня не было. Театр предложил мне 
эту пьесу для постановки, я стал работать над материа
лом, и в процессе репетиций актеры помогли мне его по
любить.

— А что, это было так трудно?
— Вовсе нет, ведь это блистательный Скриб!
— Ну, не совсем Скриб, ведь авторы не старой пьесы, 

а ее варианта для театра музыкальной комедии — Б. Ра- 
цер н В. Константинов, да еще музыка А. Журбина...

— В либретто есть и плюсы, и минусы, но плюсов 
больше. Самый главный •— авторы помогли музыкально
му театру обратиться именно к Скрибу.

— Когда вы впервые увидели нашу труппу на сцене, 
вработе?

— Прошлым летом в Москве, на сцене Театра друж
бы народов. Это были спектакли «Беспечный гражданин» 
и «Кошмарные сновидения». Впечатление они произвели 
очень сильное.

— Но с «Беспечным гражданином» вы могли познако
миться еще в Ленинграде...

— Да я и знаком с ним по ленинградскому спектаклю, 
который ставил также Кирилл Стрежнев и в котором я 
даже играл одного из «пижонов». Так что с главным ре
жиссером Свердловской музкомедии работаю уже не
сколько лет ■— с тех пор, как в 1984 году был по кон
курсу принят в хор Ленинградского театра музыкальной 
комедии. Правда, и Стрежнев, и я были тогда в иных 
профессиональных статусах, чем сегодня.

— Как вообще началась ваша театральная судьба?
— Наверное, здесь «виноваты» гены. Отец работал ре

жиссером на Ленинградском телевидении и... всячески 
оберегал меня от работы в искусстве.

— Так поступают многие «театральные родители», и 
все же вы...

— Я был послушным ребенком. После школы посту
пил в Ленинградский технологический институт. Имею 
диплом инженера-химика. Но параллельно с учебой в 
«техноложке» закончил школу-студию при Ленконцерте. 
Много занимался в самодеятельности.

— Тяжело было совмещать?
— Ничуть.
(Хотя мой собеседник и ответил очень кратко, я-то 

знаю, что ему помог выдерживать все перегрузки... спорт. 
Передо мной — чемпион Ленинграда 1981 года по ав 
торалли...).

— Вы коренной ленинградец?
— Я одессит.
— Значит, юмор у вас природный, не потому ли и 

пришелся в конце концов по душе «Стакан воды»?
— Я думаю, многие знают блестящую комедию 

Э. Скриба —■ комедию интриги. Но сейчас, благодаря ав
торам либретто, это во многом новое произведение. Его-то 
■нам и надо играть. Исполнители работают с огромной са
моотдачей. Рядом — опытные Владимир Вишнев
ский, дирижер-постановщик, Владислав Разнотлядов — 
балетмейстер, хормейстер Владимир Накурим. Руководи
тель постановки — Кирилл Стрежнев. Мне повезло. Ведь 
эти люди вместе со мной работают над моим дипломным 
спектаклем. Я заканчиваю режиссерское отделение Ле
нинградского института культуры.

— И что дальше?
— Сие от меня не зависит.
— А от кого же?
— От Кирилла Савельевича Стрежнева, главного ре

жиссера театра.
На мой вопрос главрежу, о содержании которого не

трудно догадаться, Стрежнев коротко ответил: «Берем!» 
Интервью взяла И. ГЛАЗЫРИНА.

Гопа «Богатырев» на реке Каменке в районе Каменска-Уральского.
г Фото В. ЯКУБОВА.

О ЮРТ
ф ХОККЕЙ

Веское слово
лидеров

«Автомобилист» (Сверд
ловск) — «Спартак» (Москва) — 
5:3 (2:1, 2:1, 1:1). Шайбы забро
сили: у хозяев — Бякин (11-я 
мин.). Коршунов (18).’ Еремин 
(33). Осипов (36), Попов (57), у 
гостей — Мишуков (1). Тка
чук (23). Зинин (60).

...Минуло лишь 32 секун
ды встречи, а гости уже вели 
в счете. Хотя и свердловчане 
чуть ранее имели реальную 
возможность забросить шай
бу во время первой же ата
ки. Словом, команды начали 
поединок без разведки. И, на
до сказать, что вообще для 
этой встречи были характер
ны и высочайшие скорости, 
и неуемная жажда гола, и 
настроенность каждого хок
кеиста на решительную борь
бу. Все то, что и привлекает 
настоящего болельщика на 
трибуну.

А события в матче дальше 
развернулись следующим об
разом. * Автомобилист» после 
первых десяти минут несколь
ко изменил тактический ри
сунок игры. Гости не позво
ляли, как говорится, розы
грыш шайбы до верного гола, 
поэтому многое решало ин
дивидуальное мастерство хок
кеистов. И здесь блестяще 
сыграл Бякин. Вначале на 
11-й минуте он сам букваль
но «продрался» сквозь оборо
нительные редуты спартаков

цев и сильнейшим броском 
сравнял счет. А в конце пер
вого периода после хорошего 
паса того же Бякина его 
партнер по тройке нападения 
Коршунов — вывел хозяев 
льда вперед.

Чувствовалось, что сверд
ловчане обрели уверенность. 
И, хотя гостям еще удалось 
сравнять счет, но по самой 
игре «Автомобилиста» даже 
в этот момент можно было
судить — именно они истин
ные хозяева положения. Заб
росив по шайбе, лидеры-игро
ки первой нашей тройки По
пов—Еремин—Осипов окон
чательно «оформили» это
преимущество...

Думается, сыграло свою 
роль и то, что «Автомоби
лист» играл , в четыре тройки 
нападения, в то время как 
спартаковцы выставили лишь 
три звена. Хотелось бы ве
рить, что эта первая победа 
на втором этапе первенства 
придаст нашим хоккеистам
уверенности.

Другие результаты минувше
го тура: «Трактор» — СКА 
(Л) — 2:0, ЦСКА — «Динамо»* 
(М) —- 3:2. «Химик» — «Дина
мо» (Р) — 5:1.

Лидирует в чемпионате 
ЦСКА — 38 очков, на втором 
и третьем местах московское 
«Динамо» и воскресенский «Хи
мик», набравшие по 34 очка. 
«Автомобилист» имеет 21 очко 
и занимает пока седьмую стро
ку в турнирной таблице.

А очередные встречи наши 
хоккеисты проводят на своем 
льду с «Химином» — 17 февра
ля и с московским «Динамо» — 
19. Словом. экзаменовать бу-
дут лидеры.

В. ФЕДОРОВ.

ф ВОЛЕЙБОЛ

Пятикратные!
Позавчера в столице Бельгии 

Брюсселе завершился финаль
ный турнир розыгрыша Кубка 
европейских чемпионок. На
помним. что год назад много
кратные обладательницы этого 
престижного трофея — волейбо
листки «Уралочки» уступили в 
решающем поединке. Но на сей 
раз в трех матчах турнира они 
позволили соперницам выиг
рать лишь одну партию. В пер; 
пом и втором туре наши спорт
сменки в трех партиях переиг
рали болгарский клуб ЦСКА 
«Септемврийско знаме» и «Ди
намо» из Берлина. А в решаю
щей встрече побелили италь
янский клуб «Олимпия-Теодо
ра» - 3:1 (11:15, 17:15, 15:4,
15:5). В матче за третье место 
волейболистки Берлина победи
ли болгарок — 3:1.

Поздравляем «уралочек» и их 
наставников, а прежде всего 
заслуженного тренера СССР 
Н. В. Карполя с новой победой!

ф БИАТЛОН
Успешный старт всегда 

приятен, а когда к нему до
бавляется н не менее ус
пешный финиш — это 
вдвойне радостное событйе.

Первой закончила эстафет
ную гонку 3x7,5 км жен
ская сборная СССР по биат
лону на чемпионате мира в 
Австрии. В составе команды 
п две свердловчанки — 
С. Давыдова и Е. Головина. 
Призерами закончили эста
фету 4x7,5 км и мужчины. 
Серебряными медалями в со
ставе команды награждены 
свердловчане Ю. Кашкаров, 
С. Чепиков, А. Попов.

«УРАЛЬСКИЙ 
СЛЕДОПЫТ» 
№ 2-1989
Февральский номер «Ураль

ского следопыта» открывается 
публикацией Александра Ста
рикова. 13 января 1987 года бю
ро Свердловского обкома КПСС 
одобрило предложение нашего 
архитектурного института о 
создании региональной экспо
зиции памятников природы, ис
тории и культуры Урала «Ка
менный пояс». Опыт создания 
таких экспозиций у нас в стра
не уже есть. Это. например, 
«Пояс Славы» «Золотое кольцо 
России». Еще в XVIII вене на 
Урале благодаря народному ма
стерству, таланту. упорному 
труду здесь был создан мощ
ный промышленный металлур
гический район. Всему миру из
вестны уральские ученые, изоб
ретатели Попов, Аносов. Пол
зунов... Более 800 деятелей на
уки и техники вывели отечест
венную металлургию и горное 
дело на передовые рубежи.

«Уральский следопыт» будет 
периодически рассказывать о 
том. как реализуется регио
нальная экспозиция «Каменный 
пояс России».

В этом номере печатаются 
мемуары Филиппа Авдеева «Ко
нец банды Штехана». Филипп 
Никитович участник граждан
ской войны, воевал под коман
дованием Лазо. А позже Авде
ев был назначен начальником 
милиции в Изюмском уезде 
Харьковской губернии. В насто
ящее время он пенсионер рес
публиканского значения и де
лится своими воспоминаниями 
с читателями «Следопыта».

Материал журналиста Ю. Ли- 
патникова посвящен 1000-летию 
крещения Руси, празднование 
которого прошло минувшим ле
том.

Также вы сможете прочесть 
материал Александра Шмакова 
о редкой книге, которой сегод
ня уже исполнилось 65 лет. 
Она называется «Год в колча
ковском подполье»... В поэтиче
ской подборке вы встретите 
новые стихи Владимира Сиби- 
рева. С интересом ждали наши 
читатели продолжения публика
ции прозаических произведе
ний талантливого, незаслужен
но забытого писателя Михаила 
Осоргина, и найдут его в фев
ральской книжке журнала.

Любители фантастики проч
тут окончание повести Влади
мира Малова «Под солнцем 
матроса Селкира», повесть 
Ал. Больных.

Виталий Пашин рассказывает 
нам о доме № 2 по улице Шар
ля Дюбуа в маленьком городке 
Альен, где жил самый читае- 
мый юношеством во все време
на писатель Жюль Верн.

Рубрика «Страна Топонимия» 
вместе с профессором Алек
сандром Матвеевым на сей раз 
приглашают читателей на рус
ский Север.

Иван Беляев — наш постоян
ный автор, по увлечению «трав
ник». Александр Семенин — 
аспирант, сотрудник Ботаниче
ского сада Уральского отделе
ния АН СССР. Вместе они рас
скажут о кофейном дереве, ин
жире z и ананасе, выращенных 
на подоконниках. Интересно? 
Тогда читайте наш февральский 
номер.

А. ДМИТРИЕВА.

Редактор В. ЕФИМЧИК.

584103. Молодой мужчина хо
тел бы познакомиться... Наме
рения самые серьезные. О себе: 
27 лет. рост 174. образование 
среднее, татарин. своей жил
площади пока нет. живу с ро
дителями. Люблю спорт, приро
ду. кино, музыку. Девушка или 
женщина 20 — 27 лет. отклик

нись! Национальность значения 
не имеет.

584113. Стройная молодая 
женщина 27 лет (рост 164. об
разование высшее. казашка) 
желает познакомиться с муж
чиной. добрым, любящим детей 
и семейный уют. Образование

и национальность значения не 
имеют.

487653. Верю, что встречу ту, 
которой принесу счастье, с ко
торой буду счастлив сам. О се
бе: 22 года, рост 170. образова
ние высшее, характер мягкий, 
добрый, серьезный. Без вред
ных привычек. Интересы разно
образные. Живу в общежитии.

Письма абонентам направ
ляйте по адресу: 620219. г. Свер
дловск, ГСП-330, ул. Луначар
ского. 78. служба семьи «На
дежда», абоненту №... Тел. 
55-24-72.

Просим всех, кто обращается 
в службу семьи с вопросами, 
присылать конверт со своим 
адресом.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
Сегодня СПЯЩАЯ 

КРАСАВИЦА

ТЮЗ им. ЛЕНИНСКОГО 
КОМСОМОЛА

Сегодня в 11 час. СКАЗКА 
О ХРАБРОМ КИКИЛЕ

Индекс 53800,
ИЛ СМЕНУ!
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АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ДРАМЫ

Сегодня ...А ЭТОТ ВЫПАЛ 
ИЗ ГНЕЗДА

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ

Сегодня КОШМАРНЫЕ 
СНОВИДЕНИЯ

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

«ЛЕГЕНДА О НАРАИЯМЕ»
Сеансы: 11-30. 15-30. 19-30.

18-П в 23-00. 19-П в 9,-00 
поемьера 

художественного фильма 
«ЧП РАЙОННОГО 

МАСШТАБА».

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
КОСМОС — Легенда о На- 

райяме (две серии).
ОКТЯБРЬ — Убить драко

на (две серин).
СОВКИНО — Меня зовут 

Арлекино (две серии).
ТЕМП — Легенда о На- 

райяме (две серии). Видео
зал — Роман с камнем.

УРАЛ — Бал. Мефисто
фель. Маленькая Вера (две 
серии).

ДК им. ДЗЕРЖИНСКОГО — 
Воскресный день в аду.

ДК им. СВЕРДЛОВА — 
Двое на острове слез.

ДК им. ГОРЬКОГО — Де
вочки с Новолипок.

Наши телефоны: 
приемная 51-28-61 
зам. редактора 51-38-75 
отв. секретарь 58-95-48 
новости 51-60-84. 56-17-51

Внимание! В связи с ремон
том ряд телефонов времен
но не работает. Справки по 
телефону приемной.

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
секретариат 58-96-11 
экономики 56-37-28, 56-17-12 
коммунистического воспита

ния 56-17-73
сектор нравственно-право

вого воспитания 58-92-41
учащейся молодежи 58-93-89

«Есть билет на балет», — поет популярный 
композитор и певец Игорь Корнелюк.

А У ВАС ЕСТЬ БИЛЕТ НА КОНЦЕРТ

Игоря КОРНЕЛЮКА и группы «ТАКСИ»
во Дворце спорта

23 я 24 февраля в 18 и 21 ■гас, 
25 и 26 февраля в 14, 17 и 20 часов?

Билеты продаются ежедневно в кассе Дворца спор
та г 10 до 19 часов.

Часть выручки от концертов будет перечислена на 
ечет 708702 на строительство реабилитационного цент
ра для воинов-интернационалистов.

ХОТИТЕ ПОТАНЦЕВАТЬ
НА ДИСКОТЕКЕ, 

ведущим которой будет 
Сергей МИНАЕВ?

Приходите в ДК «Урал»,-
приводите своих друзей, 

расцветите жизнь, свою с помощью 
рнтм-балета «РАНДЕВУ» (из театра Аллы Пугаче
вой). шок-группы «ПРИМАДОННА», дискотеки «СЕР
ПАНТИН».

Билет на дискокарнавал может стать прекрасным по
дарком для женщины.

Начало представления 3, 4, 6, 7, 8, 9 марта в 19 час.
3, 4, 6, 8 есть еще и ночные программы в 24 часа. 
Билеты — в кассе ДК «Урал». Телефон для спра

вок: 41-35-30.
ДК «Урал».

СВЕРДЛОВСКИЙ /
СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫЙ ИНСТИТУТ 

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ СТУДЕНТОВ 
на факультет заочного образования 

по следующим специальностям: 
агрономия, зоотехния, ветеринария, механизация сель
ского хозяйства.

Заявления принимаются по 20 февраля от лиц. ра
ботающих в сельском хозяйстве или на родственных 
предприятиях.

Вступительные экзамены —• с 1 по 15 марта.
Деньги за обучение па курсах в размере 20 рублей 

высылать почтовым переводом в Октябрьское отделе
ние АПБ г. Свердловска, расчетный счет 140405.

В период вступительных экзаменов и учебы на под
готовительных курсах нуждающимся предоставляется 
обпгежитие.

Наш адрес: 620219, Свердловск, ул. К. Либкнехта, 
42, Свердловский сельскохозяйственный институт, при
емная комиссия.

Телефоны: 55-58-94, 51-51-41.

УРАЛЬСКИЙ ЛЕСОТЕХНИЧЕСКИЙ институт 
ПРОИЗВОДИТ ПРИЕМ 

на четырехмесячные вечерние подготовительные курсы.
Занятия проводятся по математике, физике химии рл’г- 

скому языку и литературе в здании химико-технологиче
ского Факгльтета по алпесу: пп. Ленина.79.

Плату за обучение (30 рублей) можно перечислять в лю
бом почтовом отделении города в Кировское отделпние 
Жилсопбанка Свердловска на расчетный счет М 141025.

На курсы принимаются рабочая молодежь и учащиеся 
10-х классов.

Документы: заявление на имя ректора, справка с места 
работы или учебы, квитанция об уплате денег за обучение 
принимаются ежедневно с 9 до 18 час., в субботт — с 9 до 
14 час. по адресу: Свердловск. Сибирское шоссе. 37 глав
ный учебный ко опт с. приемная комиссия. Авт № 1 31 3° 
до ост. «Лесотехнический институт».

Справки по телефону 24-23-77,

СЫСЕРТСКОЕ СПТУ № 88
ЗАКЛЮЧАЕТ ДОГОВОРЫ 

с организациями на 1989 год 
на подготовку, переподготовку и повышение квали

фикации машинистов буровых установок 3-4 разряда, 
топографов, лесоводов.

Теоретические занятия ведутся в течение 6 месяцев. 
После окончания курсов выпускникам предоставляется 
работа в районах Урала и Западной Сибири.

Приглашается молодежь, имеющая среднее образо
вание.

Заявки направлять по адресу: 624020, г. Сысертъ 
Свердловской области, СПТУ № 88.

Телефон 2-19-95.

ПОГОДА -
16—17 февраля по области ожидается переменная облач

ность. местами небольшой снег, ветер южный. 5—10 метров 
в секунду. Температура воздуха ночью 11—16. местами 22, 
днем 4—9 градусов мороза.

комсомольской жизни и мо
лодежных проблем 51-16-81

культуры 56-1А71
спорта и военно-патриотиче

ского воспитания 58-92-37
писем 56-17-50
рекламы и объявлений 

51-17-62
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